
13-14 марта в Бурабае прошло IV заседание 
Национального курултая с участием Президента 
Казахстана Касым-Жомарта ТОКАЕВА.
На тематических сессиях первого дня члены курултая -
 эксперты и общественные деятели - обсудили самые 
острые вызовы современного общества 
и предложили свои решения. В центре внимания - 
развитие гражданского общества, культура, искусство 
и духовность, образование и наука, социально-
экономическое развитие.
Курултай стал уникальной моделью общественного 
диалога, связующим звеном между властью 
и народом. 

С 21 ПО 23 МАРТА Abu-Dhabi 
Plaza приглашает отметить 
Наурыз яркими событиями для 
всей семьи.
Гостей ждут концерты, детские 
спектакли, выступления 
артистов, конкурсы и подарки.
22 МАРТА - главное шоу 
праздника: на сцене - 
легендарная Роза Рымбаева, 
харизматичные Jazzdauren и 
The Jigits. Арт-ауыл и выставка 
картин.
С 21 ПО 23 МАРТА 
ремесленники Астаны 
представят традиционные 
изделия и проведут 
бесплатные мастер-классы.
С 17 ПО 25 МАРТА - 
вдохновляющая выставка 
работ лучших художников 
Казахстана.
Особые призы ждут гостей 
в национальных костюмах и 
аксессуарах. 
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20 марта в 12.00 Дом дружбы 
зовет жителей и гостей столицы 
на праздничное мероприятие 
«Қош келдің, әз-Наурыз!». 

18 марта с 15.00 до 17.00 
в Центре трудовой мобильности 
акимата Астаны по адресу: 
улица Бейбітшілік, 9 пройдет 
мини-ярмарка вакансий для лиц, 
состоявших на учете службы 
пробации и освобожденных 
из мест лишения свободы, 
имеющих задолженность 
по алиментам.

«Көрісу күні - Амал мерекесі» - так издревле принято называть в народном календаре этот день, когда сердца 
наполняются теплом, а люди спешат обнять друг друга после долгой зимы, радуясь приходу весны.

Приглашаем 
в юрту

Мини-ярмарка 
вакансий

Запланированы концертная программа, 
различные культурно-развлекательные 
мероприятия и мастер-классы по при-
кладному искусству. Домом дружбы 
будут установлены юрты и алтыбакан, в 
казанах приготовят традиционное казах-
ское блюдо - наурыз-коже. Кульминацией 
праздника станут национальные спор-
тивные соревнования қол күрес, қазақша 
күрес, асық ату и гір көтеру. Мероприятие 
пройдет по адресу: проспект Бауыржана 
Момышулы, 24/9.

27 марта в Астане пройдет 
республиканский забег единства 
«Бірлік жугірісі», посвященный 
30-летию Ассамблеи народа 
Казахстана. 

Живописный 
маршрут

В нем могут принять участие все желаю-
щие. В программе забега - живописный 
маршрут по сертифицированной трассе, 
праздничная атмосфера, денежные призы 
для победителей, а также разнообразие 
дистанций на выбор: 1, 5, 10, 21,1 и 30 км. 
Кроме того, пройдет командная эстафета 
(6х5 км), в которой обязательно должна 
участвовать хотя бы одна женщина. Место 
проведения: ЭКСПО. 

Дата 14 марта в декаде 
Наурызнама связана с древ-
ними кочевыми традиция-
ми казахов. Она считалась 
границей межсезонья, когда 
зимовка завершилась, люди 
выходили из своих қыстау - 

зимних стойбищ и начинали 
перекочевку к весенним 
пастбищам. 

Именно в этот день принято 
навещать старших с добрыми 
намерениями - пожеланиями 
здоровья, благополучия и 

достатка. Ведь весна прихо-
дит не только в природу, но 
и в души людей. Вместе с ней 
обновляются чувства, затаив-
шиеся обиды растворяются, а 
добрые слова находят путь к 
тем, кто нам дорог. Перелист-

нув страницу прошлого года, 
люди укрепляют родственные 
связи, встречают новый цикл 
жизни с чистыми помыслами 
и искренними пожеланиями.

Көрісу күні - это больше, 
чем традиция. Это напо-

минание о том, как важно 
ценить друг друга, не от-
кладывать теплые слова, 
быть рядом. Пусть этот день 
принесет в каждый дом мир, 
процветание, здоровье и 
благополучие!
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«Мы должны модернизировать тради-
ции степной демократии, которые стали 
основой нашего единства. Курултай должен 
сформировать единую институциональную 
модель общественного диалога, он станет 
связующим звеном между властью и наро-
дом», - сказал Президент в своем Послании 
народу Казахстана от 16 марта 2022 года.

Первый курултай прошел в том же 2022 
году в Улытау. Главные темы касались наци-
ональной идентичности, культуры и духов-
ности, обсуждались вопросы поддержки 
казахского языка и культуры, сохранения 
исторического наследия и развития реги-
онов. Были предложены меры по модер-
низации образовательных программ и по-
пуляризации казахских традиций среди 
молодежи.

Кроме того, возникла новая концепция - 
«Человек труда».

Второй курултай, «Әділетті Қазақстан 
- адал азамат» («Справедливый Казахстан 
- честный гражданин»), состоялся в 2023 
году в Туркестане. В центре внимания за-
седания были принципы справедливости, 
честности и прозрачности в обществе.

Касым-Жомарт Токаев озвучил инициа-
тивы по реформированию госуправления, 
поддержке молодежи. 

Также Глава государства принял реше-
ние о восстановлении трех приграничных 
районов республики - Катон-Карагайского, 
Маркакольского и Маканчинского. Реше-
ние было мотивировано необходимостью 
обеспечить территориальную целостность.

Третий курултай, «Адал адам - адал 
еңбек - адал табыс» («Честный человек - 
честный труд - честный доход»), прошел в 
2024 году в Атырау.

Президент призвал поставить надеж-
ный заслон распространению пяти соци-
альных зол - наркоторговли и наркомании, 
лудомании, семейно-бытового насилия, 
буллинга и агрессии, вандализма, расточи-
тельства.

В рамках реализации инициатив На-
ционального курултая в 2024 году было 
принято 9 законов. В их числе законы, на-
правленные на обеспечение прав женщин 
и безопасности детей, по противодействию 
лудомании и борьбе с вандализмом.

В этом году тематическими секциями 
первого дня заседания стали:

• Гражданское общество.
• Культура. Искусство. Духовность.
• Образование и наука.
• Социально-экономическое развитие.
Участники секции «Гражданское обще-

ство» обсудили вопросы верховенства за-
кона, правовой грамотности населения, 
дедовщины в армии, экологической куль-
туры, языка и религии, а также представи-
ли предложения по укреплению роли ин-
ститутов гражданского общества.

На заседании рабочей секции «Культу-
ра. Искусство. Духовность» члены курултая 
обсудили ключевые вопросы идеологии. В 
частности, были подняты темы укрепле-
ния семейных ценностей, развития контен-
та на казахском языке, расширения сферы 
его применения, защиты историко-куль-
турных объектов, продвижения творчества 
региональных писателей и систематизации 
издательского дела.

Темами обсуждения на секции «Обра-
зование и наука» стали совершенствование 
реформ в сфере образования, устранение 
проблемы дефицита кадров в вузах, раз-
витие региональных научных центров и 
активизации работы Академии наук. Были 
также высказаны предложения по унифи-
кации терминологии и превращению ка-
захского языка в язык современной науки.

В ходе дискуссии на секции «Социаль-
но-экономическое развитие» члены курул-
тая обсудили вопросы, касающиеся НДС. 
Также были озвучены предложения по 
увеличению отечественного производства, 
усилению безопасности труда и развитию 
сырьевого сектора.

РАЗГОВОР 
О БУДУЩЕМ 
СТРАНЫ
История диалоговой 
площадки между 
государством и обществом 
берет свое начало 15 июня 
2022 года - в этот день 
Касым-Жомарт ТОКАЕВ 
подписал Указ о создании 
Национального курултая. 
В его состав вошло 
по одному представителю 
от каждого регионального 
общественного совета.

Уважаемые друзья!
Прежде всего хочу поздравить всех с Амал 

күні. Этот день открывает празднование Науры-
за, которое в текущем году вновь совпало со свя-
щенным месяцем Рамазан.

Эти светлые сакральные праздники взывают 
к добродетели, способствуя продвижению благо-
родных и созидательных ценностей. Проведение 
курултая в эти дни – хороший знак.

Ровно три года назад я выступил со специаль-
ным Посланием, в котором объявил о масштаб-
ных реформах, нацеленных на кардинальное об-
новление страны. Тогда же мною была выдвинута 
инициатива о создании Национального курултая. 
За три года наша страна сильно изменилась, встав 
на новые рельсы развития.

Политические реформы позволили провести все-
сторонние преобразования. По итогам всенародного 
референдума были внесены поправки в Конститу-
цию, расширены полномочия Парламента, усилена 
подотчетность Правительства, улучшена система за-
щиты прав человека, образован Конституционный 
суд, созданы условия для активного участия граждан 
в процессе принятия решений. Осуществлены важ-
ные реформы во многих других сферах.

Через серьезную трансформацию прошли ор-
ганы местной власти. За три с лишним года кор-
пус сельских акимов обновился на 72%. Причем 
каждый третий новый аким ранее не работал на 
государственной службе. Одним словом, в систе-
му местной исполнительной власти стали прихо-
дить новые люди.

В пилотном режиме избраны 45 глав районов 
и городов областного значения. С этого года все 
районные акимы будут избираться гражданами 
напрямую.

Выборы маслихатов всех уровней придали 
новый импульс деятельности представительной 

НОВОЕ ВРЕМЯ 
СТАВИТ 
НОВЫЕ ЗАДАЧИ
Президент Казахстана Касым-Жомарт ТОКАЕВ выступил на IV заседании 
Национального курултая и обозначил приоритеты развития страны.

ветви власти в регионах. 90 процентов депутатов 
областных и районных маслихатов были избраны 
по одномандатным округам, то есть путем прямо-
го голосования.

Такие масштабные изменения в системе вла-
сти беспрецедентны для нашего государства.

Члены Национального курултая вносят значи-
тельный вклад в модернизацию страны, объеди-
няя граждан вокруг общих созидательных целей. 
Эта площадка с первых дней стала символом об-
новления, заложив новые стандарты обществен-
ного диалога. Там, где есть взаимное понимание и 
уважение, всегда будет согласие. В этом и заклю-
чается главная задача Национального курултая.

Со вчерашнего дня члены Национального ку-
рултая выдвинули ряд инициатив, обсудили акту-
альные вопросы общества и высказали конструк-
тивные предложения.

Ответили на многие вопросы и приняли ак-
тивное участие в дискуссии члены Правитель-
ства, представители Администрации Президента, 
депутаты Парламента.

Выражаю всем благодарность.
Сейчас хочу отдельно остановиться на ряде во-

просов.
В первую очередь, представлю свое видение по 

поводу налоговой реформы, вызвавшей оживлен-
ные дискуссии в обществе.

Налоговая система – основа всей государствен-
ной системы. Если в бюджете не будет средств, то 
государство не сможет в полной мере выполнять 
свои функции, в том числе социальные обяза-
тельства. Об этом только что говорил известный 
экономист Жаксыбек Кулекеев.

Конструктивные мнения по вопросам налого-
во-бюджетной сферы также высказали члены ку-
рултая Кайырбек Арыстанбеков, Марат Башимов, 
Ерлан Саиров, Расул Рысмамбетов и Мурат Абенов.

Важно всесторонне разъяснять гражданам 
суть решений, крайне необходимых для развития 
страны. Не все люди хорошо разбираются в эконо-
мике или финансах, и, возможно, не все одинако-
во понимают, для чего государство предпринима-
ет те или иные меры. Поэтому надо доступным 
языком доносить до каждого смысл проводимых 
реформ.

Правительство представило новые подходы к 
налоговой реформе. Предлагаемые меры в целом 
верны, они учитывают базовые экономические и 
социальные факторы.

В профессиональных кругах да и в обществе 
уже сложилось понимание необходимости повы-
шения ставки налога на добавленную стоимость. 
Хотя можно услышать и критические высказы-
вания в адрес предлагаемых мер, в частности, по 
НДС, но такие мнения не учитывают реальную 
ситуацию.

Есть немало стран, которые по разным причи-
нам не берут на себя больших социальных обяза-
тельств. А в Казахстане социальный блок занима-
ет более половины бюджета.

Наше государство – социальное, поэтому мы 
продолжим инвестировать в образование, здра-
воохранение. Это наша конституционная обязан-
ность. Но помощь следует оказывать действитель-
но нуждающимся гражданам, злоупотребления, 
тем более аферы недопустимы. Поэтому неприо-
ритетные расходы будут сокращаться, необходи-
мость в этом очевидна. Правительство до конца 
года должно окончательно определиться, каким 
образом такие расходы следует оптимизировать.

В Казахстане действуют различные налоговые 
режимы, многочисленные льготы и преферен-
ции, они сформировали в стране подобие нало-
гового офшора. Появились две основные группы 
предпринимателей – те, кто, пользуясь лазейками 
в законодательстве, смогли уменьшить для себя 
налогооблагаемую базу, и те, кто добросовестно 
выплачивают все налоги. И вторая группа пред-
принимателей, естественно, оказалась менее кон-
курентоспособной.

Правительство обоснованно обратило внима-
ние на такое явление, как дробление бизнеса с це-
лью уклонения от уплаты налогов. К сожалению, 
такое происходит сплошь и рядом.

Надо признать, что дробление бизнеса стало 
следствием упущений в законодательстве, дан-
ный вопрос был недостаточно проработан и Пра-
вительством, и депутатами.

Опять погнались за красивыми показателями: 
дескать в стране зарегистрировано более 2 мил-
лионов налогоплательщиков – индивидуальных 
предпринимателей и юридических лиц. Но не 
проанализировали, какие это предприятия, от-
куда они взялись, в каком объеме платят налоги и 
платят ли вообще.

Но упреками делу не поможешь. Нужно в 
срочном порядке выправлять ситуацию. Это мое 
обращение к Правительству и Парламенту – сле-
дует срочно внести необходимые изменения в за-
конодательство.

Надо понимать, что создание справедливой 
и эффективной налоговой системы – это вопрос 
именно будущего нашей страны, благополучия 
следующих поколений.

Власть поддерживала и будет поддерживать 
бизнес, здесь сомнений не должно быть. Но биз-
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нес бывает законным и противоправным. Коль 
скоро мы говорим о необходимости соблюдения 
Закона и поддержания Порядка, то в первую оче-
редь добропорядочные, ответственные и, глав-
ное, законопослушные предприниматели долж-
ны пользоваться поддержкой Правительства и 
власти в целом, получать соответствующие пре-
ференции.

Говоря о налоговой реформе, именно сейчас 
нужны решительные меры, в противном случае 
мы столкнемся с трудностями совершенно друго-
го порядка.

Теперь что касается дискуссии о переходе на 
единый часовой пояс.

Правительство и Парламент обсудили этот 
вопрос. Проведены специальные исследования, 
которые не подтвердили критических опасений 
общественников.

Согласен с Правительством и большинством 
депутатов, а также со специалистами: в нашей 
большой по территории стране с относительно 
немногочисленным населением должен быть 
единый часовой пояс, который упрощает управ-
ление государством, помогает оптимизировать 
логистику и многие бизнес-процессы. Думаю, на 
этом дискуссию надо завершить, и тем более не 
следует политизировать данный вопрос.

Сегодня Бекзат Алтынбеков, а ранее Бактыко-
жа Измухамбетов и Светкали Нуржан уместно за-
тронули весьма актуальную тему общественной 
этики.

В социальных сетях участились случаи оскор-
блений, унижения чести и достоинства людей, 
есть те, кто распространяет недостоверную ин-
формацию. Необходимо рассмотреть возможные 
меры пресечения таких неприемлемых действий.

Депутат Мажилиса Ермурат Бапи выража-
ет обеспокоенность религиозной обстановкой в 
стране. Члены курултая Дания Кыдырбаева и Ол-
жас Сулеймен тоже говорят об усилении влияния 
нетрадиционных религиозных течений среди мо-
лодежи, особенно в сфере спорта.

В Казахстане гарантирована свобода вероиспо-
ведания, но беспорядок и вседозволенность не-
допустимы. Деструктивным течениям и чуждой 
нашей культуре идеологии, безусловно, нужно 
поставить заслон.

Важнейшая миссия религии – консолидация 
нации. Документы, регулирующие деятельность 
религиозных объединений, должны содейство-
вать решению этой задачи. Необходимо всесто-
ронне изучить данный вопрос и адаптировать за-
конодательство к новым условиям.

Члены курултая высказывают озабоченность 
по поводу еще одной актуальной проблемы – уча-
стившихся в последнее время случаев мошенни-
чества.

Злоумышленники собирают деньги якобы на 
благотворительность и тратят их в личных целях. 
Многие люди становятся жертвами интернет-мо-
шенников.

Кроме того, сейчас в стране развелось множе-
ство псевдопсихологов и коучей, которые учат 
людей жизни и зарабатывают на этом. Многие, 
доверившись им, в итоге оказались обманутыми. 
На мое имя поступает большое количество таких 
обращений.

Айгуль Орынбек справедливо поднимает дан-
ный вопрос.

Уполномоченным органам надо обратить вни-
мание на эти проблемы.

В обществе есть критика в отношении филь-
мов, которые показываются в наших кинотеатрах.

В прошлом году в прокат вышло 94 фильма, 
снятых казахстанскими кинематографистами. То 
есть в наших кинотеатрах идет в основном отече-
ственное кино. Это хорошая тенденция.

Но мы во главу угла должны ставить не коли-
чество, а качество. Дарить зрителям хорошее на-
строение и веселье – это одно, а продвигать непри-
стойные модели поведения – совсем другое. У нас 
также появились фильмы, в которых пропаган-
дируются насилие, жестокость и криминальная 
романтика. Здесь надо учесть такой факт, что в 
стране большинство фильмов сейчас снимается не 
по государственному заказу, а на частные средства.

Все мы хорошо понимаем, что кино – важный 
инструмент идеологии. Поэтому перед выпуском 
фильмов в кинотеатры следует предусмотреть 
меры для проведения тщательной предпрокат-
ной экспертизы, в том числе снятых на частные 
средства.

Недавно вышел мультфильм «Шокан. Путе-
шествие в Кашгарию». Это отличное произведе-
ние, благодаря которому дети могут много узнать 
о нашей выдающейся исторической личности – 
Шокане Уалиханове.

Таких мультфильмов на казахском языке, 
показывающих национальную самобытность, 
должно быть больше. Это напрямую влияет на 
будущее нации. Поэтому необходимо определить 
правильное направление развития анимации.

Еще один важный вопрос. Ко мне с письмом 
обратилась известный адвокат Айман Умарова, 
она заострила внимание на непростой теме – ус-
ловиях содержания в женских колониях. Особый 
акцент сделала на положении беременных жен-
щин и женщин, имеющих малолетних детей. Со-
гласен, наша уголовно-исполнительная система 
должна быть не карательной, а нацеленной на ис-
правление осужденных.

Все лица, находящиеся в местах лишения сво-
боды, независимо от их пола равны перед зако-

ном. Однако, исходя из соображений гуманизма и 
не нарушая принципа «Закон и порядок», мы мог-
ли бы пересмотреть юридические подходы к жен-
щинам, имеющим несовершеннолетних детей.

Правоохранительным органам и депутатам 
нужно взвешенно изучить данный вопрос, внести 
предложения для его решения.

Актуальную проблему поднимает Дмитрий 
Павленко. Профессионально-технические кол-
леджи должны учитывать спрос на новые специ-
альности и ситуацию на рынке труда.

По оценкам экспертов, через определенное 
время численность населения северных регионов 
может существенно сократиться, а южных – зна-
чительно увеличиться, что еще больше усугубит 
диспропорции на рынке труда.

Правительству нужно обстоятельно заняться ре-
шением этой задачи. Следует масштабировать опыт 
Костанайского колледжа на северные регионы.

Члены курултая постоянно поднимают акту-
альные общественные проблемы.

Некоторые «штатные критики» могут сказать, 
что указанные проблемы не самые главные, есть и 
другие вопросы, требующие внимания государства. 

Но надо иметь в виду, что жизнь наших граждан на-
полнена множеством совершенно земных проблем 
и обходить их стороной неправильно. Поэтому во-
просы, касающиеся повседневной жизни наших 
граждан, остаются актуальными. Мы будем подни-
мать их и, самое главное, решать эти проблемы.

Поручаю уполномоченным органам внима-
тельно рассмотреть все вопросы, которые накану-
не поднимались на рабочих секциях. 

 
Уважаемые члены 
Национального курултая!
Мы последовательно осуществляем масштаб-

ные реформы и точечные преобразования во всех 
сферах, исходя из чаяний народа и требований 
времени.

Все поменять – для нас не самоцель. Главное – 
это постоянно улучшать проводимую работу, по-
вышать ее эффективность.

Одной из основных задач, стоящих перед 
нами, является выстраивание системной и чет-
кой работы государственного аппарата по каждо-
му отдельно взятому направлению.

Как вы знаете, в стране действуют различные 
программы и комплексные планы. Срок действия 
ряда таких документов истекает в этом году. Бе-
зусловно, какие-то из них будут продлены, какие-
то приостановлены. Правительству после тща-
тельного анализа нужно принять конкретные 
решения.

Вместе с тем работа по направлениям, имею-
щим особое значение для будущего страны, долж-
на идти непрерывно.

Так, в текущем году истекает срок действия 
Комплексного плана по борьбе с наркоманией и 
наркобизнесом, который был разработан в 2023 
году. Очевидно, что такой документ нам крайне 
необходим. Борьба с этим социальным злом – одна 
из важнейших задач. Поэтому следует незамедли-
тельно начать подготовку нового документа.

В этом году также завершается реализация 
Комплексного плана по защите детей от насилия 
и предотвращению подростковых суицидов.

Мы приняли конкретные меры по защите 
прав женщин и детей. В прошлом году во всех ре-
гионах открылись центры психологической под-
держки детей. Важные изменения внесены в за-
конодательство.

После принятия закона по борьбе с семейно-
бытовым насилием ситуация в этой сфере значи-
тельно улучшилась. Однако в некоторых отдален-
ных районах до сих пор фиксируются подобные 
позорные факты. Ситуацию усугубляют гражда-
не, попавшие под влияние нетрадиционных ре-
лигиозных течений.

Представители местных властей и обществен-
ные деятели остаются в стороне от профилактики 
семейно-бытового насилия.

Кроме того, работа в этом направлении сейчас 
регулируется разными документами, она недо-
статочно скоординированная.

Поэтому считаю правильным сосредоточить 
все меры в рамках единой программы «Дети Ка-
захстана».

Это будет очень важный документ. Уверен, 
свою лепту в его подготовку могут внести Прави-
тельство, депутаты Парламента, омбудсмен Ди-
нара Закиева и общественные деятели.

Чтобы вырастить прогрессивное поколение, 
образование и воспитание детей должны всегда 
идти вместе. Откровенно говоря, до этого в нашей 
образовательной системе больше внимания уде-

лялось обучению, в то время как сфера воспита-
ния была вторичной, в ней отсутствовал систем-
ный подход.

«Знания, данные без воспитания, – злейший 
враг человечества». Поэтому наряду с образова-
нием очень важно уделять особое внимание вос-
питанию.

В прошлом году в школах была запущена про-
грамма «Біртұтас тәрбие». Ее принятие – это толь-
ко начало, теперь эту программу необходимо 
внедрить во всех государственных образователь-
ных учреждениях страны. В будущем данным до-
кументом нужно руководствоваться и частным 
школам. Воспитательная работа должна охваты-
вать всех детей. Только тогда эта инициатива об-
ретет общенациональный характер.

Конечная цель проекта – воспитание патри-
отичного, образованного, созидательного поко-
ления, соответствующего идеалам концепции 
«Адал азамат». Я полностью поддерживаю пред-
ложение членов курултая назвать данную про-
грамму «Адал азамат».

Члены курултая Зульфия Байсакова и Бану 
Нургазиева высказались о необходимости пере-
смотра критериев государственного социального 
заказа и совершенствования законодательства о 
неправительственных организациях.

Гражданский сектор играет большую роль в 
реализации реформ и развитии общества. Парт-
нерство государства и НПО способствует реше-
нию актуальных проблем, продвижению сози-
дательных ценностей, формированию нового 
качества нации.

Поэтому для повышения эффективности 
государственного социального заказа нужен от-
дельный закон, соответствующий современным 
реалиям. Разумеется, законопроект должен прой-
ти глубокую и всестороннюю экспертизу. Упол-
номоченным органам при участии экспертов и 
общественных организаций нужно заняться этим 
вопросом.

За последние годы мы пересмотрели и си-
стематизировали подходы, связанные с государ-
ственными наградами. Теперь необходимо упоря-
дочить ведомственные награды.

По сути, эта работа осталась вне внимания го-
сударственных органов. Из-за отсутствия четких 
правил и единой базы данных присуждение неко-

торых наград происходит бессистемно. Есть даже 
случаи, когда один и тот же человек получал на-
грудный знак одного и того же государственного 
органа несколько раз.

Ведомственные награды должны вручаться 
высококвалифицированным специалистам, что-
бы способствовать повышению их профессио-
нального статуса в обществе. К этому вопросу сле-
дует подходить очень серьезно.

Необходим единый стандарт и перечень ве-
домственных наград. Конечно, нужно учитывать 
специфику каждого учреждения, но важно вы-
работать общие для всех подходы. Поручаю про-
фильным органам принять соответствующие ре-
шения.

По моей инициативе начата большая работа по 
наведению порядка в сфере ономастики.

В вопросах наименования или переимено-
вания улиц и населенных пунктов местные ис-
полнительные органы допустили много ошибок, 
вплоть до того, что присваивали имена по прин-
ципу землячества, родственных отношений. По-
этому было принято решение о централизации 
данной деятельности.

Депутаты поддержали эту инициативу. В ре-
зультате у нас есть единый и четкий регламент 
ономастической работы. Теперь важно не только 
изменить процедуры, но и подойти к этой рабо-
те по существу. Нужно строго блюсти принципы 
исторической справедливости.

Наши выдающиеся исторические личности 
достойны увековечивания. Память о них – неотъ-
емлемая часть общенациональной идентично-
сти, хранить ее – наш гражданский долг.

Но нельзя превращать ономастику в инстру-
мент прославления личностей, чьи «историче-
ские заслуги» не подтверждаются никакими 
архивными документами. Причем мифологиза-
цией советских деятелей, в том числе тех, которые 
были причастны к организации «Ашаршылық», 
занимаются лица, сделавшие карьеру уже в неза-
висимом Казахстане. Это печальное явление, ко-
торое тяжело понять.

В целом нужно упорядочить всю работу в дан-
ной сфере. Имена наших знаменитых предков, 
сыгравших действительно особую роль в истории 
страны, уже присвоены многим улицам и насе-
ленным пунктам. Настало время остановиться 
и более разборчиво подойти к увековечиванию 
памяти деятелей прошлого. В названиях городов 
и улиц должна отражаться сама история нашего 
народа.

Мы не до конца используем потенциал звуч-
ных географических названий и популярных в 
обществе традиционных топонимов.

При этом к переименованию сел, названия ко-
торых исторически устарели, нужно подходить 
крайне внимательно. Кампанейщина здесь недо-
пустима. Важно проводить широкую разъясни-
тельную работу и учитывать мнение жителей.

Что касается улиц, то в первую очередь надо 
дать названия безымянным улицам и повторяю-
щимся топонимам. Из-за расширения населен-
ных пунктов застройки новых городских районов 
таких объектов в нашей стране тысячи. Это ус-
ложняет работу пожарных, полиции, скорой по-
мощи и других служб.

Не должно быть вседозволенности и при наи-
меновании частных объектов.

Иногда на улицах наших городов можно встре-
тить вывески с совершенно непотребными назва-
ниями. Креатив – это, конечно, хорошо, но нормы 
общественного порядка и приличия нужно со-
блюдать. Поэтому и предприниматели должны 
ответственно подходить к вопросам ономастики.

Депутаты сейчас рассматривают поправки, 
согласно которым присвоить имя человека част-
ному объекту можно будет только после согласия 
ономастической комиссии. Это правильное реше-
ние.

Совершенствование сферы ономастики, си-
стемы государственных и ведомственных наград, 
пропаганда созидательных ценностей, искорене-
ние социальных пороков, развитие гражданского 
общества – это составные части большой идеоло-
гической работы.

Поэтому согласен с мнением, что необходим 
единый концептуальный документ, упорядочи-
вающий всю проводимую работу в сфере внутрен-
ней политики.

Такое предложение высказывали члены На-
ционального курултая Едил Жанбыршин, Айдос 
Сарым, Никита Шаталов, Гульмира Илеуова, Ан-
дрей Чеботарев, Данияр Ашимбаев, Марат Ши-
бутов и другие. Они не только выступили с ини-
циативой, но и разработали проект концепции 
внутренней политики.

Государственным органам нужно всесторонне 
изучить его и тщательно проработать все аспекты.

Документ призван направить в единое русло 
деятельность всех уполномоченных структур и 
заинтересованных сторон. В нем должны быть 
четко прописаны цели, задачи и приоритеты иде-
ологической работы государства.

В концепции следует обозначить базовые об-
щенациональные ценности и символы, отражаю-
щие нашу идентичность, образ жизни. Это нужно 
прежде всего для их глубокого укоренения в обще-
стве, защиты и более широкого продвижения.

Большую роль в укреплении национальной 
идентичности играет наша исконная культура, в 
которой особое место занимает праздник Наурыз.

Продолжение на стр. 4
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

НОВОЕ ВРЕМЯ СТАВИТ НОВЫЕ ЗАДАЧИ
По моему поручению подготовлена новая 

концепция празднования Наурыза, который те-
перь отмечается в течение десяти дней, начиная 
с 14 марта, то есть с Амал күні. И каждый из этих 
праздничных дней получил определенное назва-
ние.

Граждане позитивно восприняли данную 
инициативу, в частности, широкий отклик по-
лучил День национальной одежды. В обществе 
вырос интерес к национальной одежде, ее стали 
носить в школах и других учреждениях, в том 
числе крупных компаниях. Повышенный спрос 
способствовал открытию пошивочных цехов, по-
явлению новых брендов и магазинов.

Таким образом, ношение национальной одеж-
ды постепенно становится обыденным явлением. 
Это очень хорошая тенденция. Чем облачаться в 
скрывающие лица черные одеяния, гораздо луч-
ше носить одежду в национальном стиле. Тем 
более что она очень гармонична и прекрасно смо-
трится, особенно красиво в ней выглядят женщи-
ны.

Наша национальная одежда ярко подчеркива-
ет этническую идентичность, поэтому нужно ее 
всесторонне популяризировать.

В сфере культуры за годы независимости про-
ведена большая работа. Были возведены замеча-
тельные здания, в которых звучат произведения 
классической и современной музыки. Открылось 
много театров.

Развитие театров – один из важных показате-
лей уровня культуры любой страны.

В Казахстане растет интерес к театральному 
искусству.

Театральные залы полны зрителей, билеты на 
премьеры распродаются за две-три недели впе-
ред.

Особенно радует, что среди поклонников сце-
нического искусства немало молодежи.

В настоящее время в Казахстане насчитыва-
ется 46 региональных театров, однако состояние 
многих из них оставляет желать лучшего. К при-
меру, в Семее в одном здании ютятся сразу три 
театра. Надо сделать упор на строительство и раз-
витие театров именно в регионах.

Важно поддерживать русские и другие наци-
ональные театры, которые способствуют сохра-
нению культурного многообразия нашего народа.

У нас также есть немало частных театров, ко-
торые доказывают, что это искусство может быть 
прибыльным.

Поэтому призываю бизнес активно включить-
ся в поддержку театров в регионах.

В этом году мы отмечаем 180-летие великого 
Абая. Пять лет назад, в год 175-летнего юбилея ве-
ликого мыслителя, на встрече с абаеведами в Се-
мее я предложил создать институт Абая.

На сегодня данная инициатива реализуется 
в формате цифровой платформы для помощи 
нашим диаспорам и иностранцам в изучении ка-
захского языка. Важно трансформировать этот 
проект в сеть полноценных культурно-просвети-
тельских учреждений, действующих по образцу 
институтов Конфуция, Гете, Сервантеса.

Институт Абая призван стать проводником 
нашей культуры во всех ключевых странах-парт- 
нерах. В частности, такие центры могут быть от-
крыты в Китае, Турции, Монголии и ряде других 
государств.

Поручаю Министерству иностранных дел, 
фонду «Отандастар» совместно с Министерством 
культуры и информации продолжить работу по 
открытию таких центров за рубежом.

Развитием и продвижением казахского языка 
активно занимается Международное общество 
«Қазақ тілі», деятельность которого мы должны 
все вместе и дальше поддерживать.

Культура – это не просто здания и учреждения, 
а твердая основа укрепления нашего националь-
ного самосознания в глобальном мире.

В рамках взаимодействия с ЮНЕСКО мы уде-
ляем большое внимание внесению объектов мате-
риального и нематериального наследия Казахста-
на в международные списки.

Правительству следует активизировать рабо-
ту по включению нашего документального насле-
дия в реестр «Память мира», который наглядно 
демонстрирует интеллектуальный вклад наций в 
сокровищницу знаний человечества.

Новое время ставит перед нами новые задачи. 
Исторический опыт показывает, что многие стра-
ны смогли совершить прорыв в своем развитии 
благодаря гармоничному синтезу традиций и ин-
новаций. Точно так же и нам необходимо вписать 
нашу самобытную культуру в реалии современно-
го мира.

В нынешнее время сфера культуры и иде-
ологии кардинально трансформируется под 
воздействием искусственного интеллекта. Но 
полностью полагаться на него нельзя, роль чело-
веческого фактора по-прежнему присутствует.

На запрос сделать иллюстрацию или видео о 
современном Казахстане популярные сервисы 
иногда дают неправильную информацию. В Ин-
тернете пока недостаточно информации о Казах-
стане на самых распространенных мировых язы-
ках, прежде всего английском.

В Правительстве уже началась работа по 
оцифровке имеющихся у нас огромных объемов 

информации: архивов и справочных сведений, 
научных исследований, фотографий и иллюстра-
ций, музыкальных композиций, произведений 
искусства. Предстоит создать национальный 
цифровой архив, который будет доступен отече-
ственным и зарубежным разработчикам нейро-
сетей.

В последние годы мы уделяем особое внима-
ние развитию исторической науки как важному 
фактору укрепления национальной идентично-
сти.

Нынешний курултай проходит в канун 100-ле-
тия исторического решения о переносе столицы в 
Кызылорду.

Сто лет прошло и с момента возвращения ис-
конного самоназвания нашего народа «қазақ». Ко-
нечно, истоки нашей государственности уходят 
в глубь веков. Однако мы должны открыто гово-
рить, что возврат нашего исконного самоназва-
ния стал важным шагом в восстановлении исто-
рической справедливости.

Ключевую роль в этом сыграл Сакен Сейфул-
лин. Будучи главой правительства, он развернул 
идеологическую кампанию, написав статью «Да-
вайте называть казахов казахами, исправим ошиб-
ку» («Қазақты қазақ дейік, қатені түзетейік»).

Такие знаковые вехи должны быть сохранены 
в исторической памяти народа.

В этой связи предлагаю следующее заседание 
Национального курултая провести в Кызылорде – 
городе, который в свое время был столицей нашей 
страны.

Здесь хотел бы отметить интервью известного 
писателя Толена Абдика, опубликованное в на-
чале года в газете «Егемен Қазақстан». Он особое 
внимание обратил на наш давний императив «не 
будь только сыном своего отца – будь человеком» 
(«Атаның баласы болма, адамның баласы бол»).

Тут я хочу сказать следующее: ставить свою 
нацию выше других – путь, который в конечном 
итоге ни к чему хорошему не приведет. Наш на-
род не хуже других – это истина, но мы должны 
говорить, что и не лучше других. Мы не ошибем-
ся, если скажем, что наш народ гениальный. Но в 
мире немало гениальных народов, что тоже явля-
ется истиной.

Возможно, такое мнение кому-то не понра-
вится. Однако, как бы там ни было, о таких вещах 
надо говорить прямо, не искажая реальность в 
угоду кому-либо. На самом деле любой народ, 
каждая страна, следуя по пути прогресса, способ-
ны добиться впечатляющих успехов в развитии.

В целом нам крайне необходим панорамный 
цивилизационный взгляд на историю, который 
на концептуально новом уровне соединит наше 
прошлое, настоящее и будущее.

Сегодня перед отечественной исторической 
наукой, перед нашими интеллектуалами стоит 
задача изучения нашей истории в контексте об-
ширной цивилизационной парадигмы.

Если говорить прямо, то до сих пор прошлое 
Казахстана многими учеными, общественника-
ми рассматривается через призму исторических 
обид. Это сужает восприятие нашей истории. Нам 
нужно думать шире, масштабнее.

Пользуясь возможностью, хотел бы предупре-
дить против однобокого анализа и суждения о 
советском периоде. На мой взгляд, в этой общей 

для нас истории были, конечно, темные стороны, 
но были и светлые стороны. Это надо хорошо по-
нимать. Иначе мы рискуем оказаться в плену за-
блуждений, которые выведут нас на неправиль-
ный путь общественно-политического развития 
со всеми вытекающими отсюда тяжелыми по-
следствиями. Прошу иметь в виду.

Недостаточно изучать ранее не исследован-
ные или малоисследованные темы. Мы должны 
заниматься позиционированием Казахстана как 
самостоятельной части мировой цивилизации. 
Важно в полной мере раскрыть уникальность и 
универсальность опыта нашего народа.

Это поможет и в понимании миссии совре-
менного Казахстана. Ведь быть одним из центров 
зарождения и развития номадической цивилиза-
ции означает не просто помнить свое прошлое, но 
и во имя общего блага объединять народы и куль-
туры, эпохи и пространства.

Вся наша история учит нас не разделять, а свя-
зывать, не разрушать, а строить. Как сердце Вели-
кой степи, Казахстан должен продолжать свою 
историческую миссию, превращая древние тра-
диции номадов в мощную опору для неуклонного 
движения вперед.

При этом мы не должны мифологизировать 
свою историю и впадать в архаику. Необходимо 
комплексно и методично продвигать наше исто-
рико-культурное наследие, адаптируя его к реа-
лиям XXI века.

Научные исследования, реставрация истори-
ческих памятников, проведение археологических 
раскопок, развитие музейного дела, изучение за-
рубежных архивов, возрождение национальных 
традиций – всю эту большую работу следует си-
стематизировать.

 
Уважаемые участники заседания!
На площадке Национального курултая мы 

традиционно принимаем важные решения не 
только по социальным и культурно-гуманитар-
ным вопросам, но и разрабатываем актуальные 
приоритеты по другим направлениям развития 
государства.

На текущем этапе первостепенные задачи го-
сударства – это создание новых точек экономиче-
ского роста регионов и устранение дисбалансов в 
региональном развитии.

В этом году финансирование реального сек-
тора экономики планируется увеличить почти в 
два раза, до 8 триллионов тенге. В последующие 
годы Правительству предстоит довести объемы 
фондирования реального сектора до 10 триллио-
нов тенге. Речь, по сути, идет о беспрецедентных 
для нашей страны объемах поддержки бизнеса. 
Поэтому все разговоры о том, что власть, Прави-
тельство зажимают бизнес, абсолютно безоснова-
тельны. Бизнес был и остается в фокусе внимания 
Правительства.

Сегодня по всей стране реализуются крупные 
инфраструктурные проекты.

Уже в 2025-2026 годах намечен запуск газо-
перерабатывающего завода на месторождении 
Кашаган, магистрального газопровода Талдыкор-
ган – Ушарал и второй нитки газопровода Бейнеу –  
Бозой – Шымкент.

Правительство запланировало возведение 
электростанций на базе парогазовых установок в 

Кызылорде и Туркестанской области, будут мо-
дернизированы ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 в Алматы.

Начнет работу опреснительный завод в ку-
рортной зоне Кендерли, что обеспечит жителей 
Жанаозена стабильным доступом к питьевой 
воде.

Будут введены в эксплуатацию ферросплав-
ные заводы в Караганде и Экибастузе, химиче-
ский комплекс по производству минеральных 
удобрений в Жамбылской области.

Откроются автомобильные заводы в Алматы и 
Костанайской области.

Закончится строительство железнодорожно-
го участка Достык – Мойынты и обводной линии 
станции Алматы, начнется новый проект Кызыл-
жар – Мойынты.

Будет достроен контейнерный хаб на побере-
жье Каспийского моря в Актау.

Заработает международный аэропорт на тер-
ритории СЭЗ «Хоргос – Восточные ворота», по-
явятся аэропорты в курортных зонах Зайсан, Ка-
тон-Карагай и Кендерли.

Будет проложена волоконно-оптическая ли-
ния связи по дну Каспийского моря, что позволит 
создать цифровой коридор между Европой и Ази-
ей.

Большое значение имеет развитие автодорож-
ной сети страны.

Пользуясь этой возможностью, хочу объявить 
о начале реализации еще одного важного проек-
та. Правительству поручено приступить к строи-
тельству автомобильной дороги от Астаны через 
Аркалык, Тургай и Иргиз с прямым выходом к 
Транскаспийскому международному транспорт-
ному маршруту. Новая магистраль позволит со-
кратить путь между центральными и западными 
регионами страны на 560 километров.

Это масштабный проект, который придаст им-
пульс развитию всего Тургайского региона. Кроме 
того, в Аркалыке следует восстановить аэропорт и 
построить там новый аэровокзальный комплекс. 
Все это не только укрепит транспортную связан-
ность страны, но и будет способствовать освое-
нию сельскохозяйственных земель и развитию 
животноводства в Центральном Казахстане.

И таких проектов у нас немало: в машиностро-
ении, металлургии, нефтехимии, агропромыш-
ленной и транспортно-логистической сферах. В 
течение следующих четырех лет в стране каждый 
год будет запускаться около 200 инвестиционных 
проектов. Таким образом, мы сформируем новый 
индустриальный каркас, укрепим транзитно-
транспортный потенциал нашей страны.

Крупные инфраструктурные проекты крайне 
необходимы нашему государству, поскольку они 
усиливают экономические возможности регио-
нов, создают тысячи новых рабочих мест и тем са-
мым содействуют росту благосостояния граждан. 
В целом реализация масштабных проектов – это 
единственный путь к укреплению регионального 
лидерства нашей страны.

Создав в 2022 году три новые области, мы при-
дали мощный импульс их развитию. Это было 
верное решение: значительно улучшились со-
циально-экономические показатели, в регионы 
пошли инвестиции. Все это напрямую отразилось 
на качестве жизни местных жителей. Но ситуа-
ция в новых областях должна быть на контроле 
Правительства, им надо помогать.

По моему поручению в области Абай и Вос-
точно-Казахстанской области восстановлен ста-
тус нескольких приграничных районов. Этот шаг 
был хорошо воспринят гражданами. В новых рай-
онах вновь забурлила жизнь, стала улучшаться 
инфраструктура.

В Концепции развития сельских территорий 
определены основные приоритеты работы, ка-
сающейся приграничных районов. Ситуация в 
приграничных населенных пунктах напрямую 
влияет на безопасность государства и имеет стра-
тегическое значение. Поэтому необходимо про-
должать системную работу в этом направлении.

Партия Amanat предлагает принять новый 
закон, нацеленный на развитие таких районов. 
Поручаю Правительству совместно с депутатами 
всесторонне рассмотреть эту инициативу.

Через приграничные районы, как правило, 
проходят важные транспортно-логистические 
маршруты.

В текущем году следует завершить модерни-
зацию 9 автомобильных таможенных постов. В 
результате их пропускная способность вырастет 
в 6 раз. Это внесет серьезный вклад в укрепление 
транзитного потенциала нашей страны.

Для сокращения разрывов в региональном 
развитии нужно определить регионы, отстающие 
по инфраструктуре, социальному обеспечению, 
экологическим показателям и другим ключевым 
параметрам. Нужно сфокусировать усилия цен-
тра на нивелировании таких диспропорций.

С этой целью сейчас разрабатывается концеп-
ция регионального развития. В документе будут 
предусмотрены новые подходы, нацеленные 
на устранение дисбалансов между регионами и 
улучшение межведомственного взаимодействия.

Усилия регионов должны быть согласованы с 
работой, которую проводят отраслевые госорганы 
на республиканском уровне. Нужна скоордини-
рованная работа.
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Это касается всех сфер. В частности, с наступ- 

лением весны в северных регионах тает снег, воз-
никают риски затопления населенных пунктов. 
Думаю, и центральные, и местные власти сдела-
ли выводы из прошлогодних паводков. С наступ- 
лением лета усиливается пожарная опасность. 
Поэтому необходимо постоянно держать на  
контроле мероприятия по профилактике стихий-
ных бедствий.

Я постоянно акцентирую внимание на задаче 
тотальной цифровизации и повсеместного вне-
дрения искусственного интеллекта. Наступила 
новая эпоха, когда, по сути, определяется, какие 
страны смогут поставить новые технологии себе 
на службу, а какие останутся в хвосте прогресса.

Искусственный интеллект непосредственно 
участвует в кардинальной трансформации всех 
отраслей экономики и рынка труда. Меняются 
сама суть и формы человеческой деятельности. 
На этом фоне появилось новое явление – экономи-
ка инноваций, в которой на первый план выходят 
нестандартное мышление, творческая креатив-
ность и социальные навыки.

Применение искусственного интеллекта кар-
динально повысит эффективность использова-
ния бюджетных средств, улучшит налоговое и 
таможенное администрирование, оптимизирует 
государственные закупки, упростит все процессы 
взаимодействия граждан и государства.

Именно поэтому я лично занимаюсь вопроса-
ми цифровизации и искусственного интеллекта, 
встречаюсь с зарубежными специалистами, пред-
принимателями. Не все эти встречи выходят в 
официальную хронику, но хочу вас заверить, что 
данный вопрос находится под моим контролем. 
В скором времени, может быть к концу года, мы 
объявим о том, что будет внедрена система Smart 
city в Астане. Мы здесь сотрудничаем с компани-
ями из ОАЭ, США. У нас тесное взаимодействие и 
сотрудничество с китайскими структурами. Ду-
маю, что именно в этом направлении Казахстан 
должен достичь реального прогресса.

Профильным органам в тесной связке с экс-
пертами и IT-специалистами надо постоянно ис-
кать и внедрять новые решения, нацеленные на 
сокращение издержек, повышение прозрачности 
и продуктивности во всех сферах. Этот вопрос – на 
моем особом контроле.

Цифровая трансформация экономики долж-
на стать ключевым фактором усиления конку-
рентоспособности нашей страны. И здесь боль-
шую роль играет развитие индустрии цифровых 
активов и технологии блокчейна.

Необходимо принять срочные меры с целью 
либерализации регулирования отрасли для ле-
гального оборота цифровых активов, деятельно-
сти криптообменников, привлечения инвести-
ций в цифровой майнинг. Это укрепит позиции 
нашей страны как регионального центра цифро-
вых финансовых технологий, позволит сократить 
теневой оборот цифровых активов, будет способ-
ствовать увеличению налоговых поступлений.

Здесь я Америку не открываю, но именно в 
Америке сейчас нынешняя администрация во 
главе с Президентом Трампом идет в этом направ-
лении. Мы должны иметь это в виду.

В современном мире экономика, безусловно, 
должна опираться на инновации. Мы многое де-
лаем для развития науки, особенно прикладного 
характера. Обеспечивается коммерциализация 
научных открытий, усиливается связь науки и 
производства.

Однако до сих пор в Казахстане нет ни одно-
го наукограда. Знаю об идее создания наукограда 
близ Алматы, в районе Парка инновационных 
технологий «Алатау». Правительству нужно про-
работать данную инициативу и подготовить соот-
ветствующий закон.

Вторым наукоградом, как считают ученые, 
мог бы стать город Курчатов, который обладает 
соответствующим опытом и традициями.

Но предупреждаю: все эти планы должны ба-
зироваться на реальных расчетах и кропотливой 
работе по их реализации. Воздушных замков мы 
уже повидали сполна. Теперь спрос будет жесткий.

У нас есть такая болезнь: мы любим высказы-
вать инициативы, а потом забываем о них, и они 
повисают в воздухе. Красивые планы – это хоро-
шо, особенно когда их высказывают ученые, но 
нужен четкий расчет, в том числе и бюджетных 
возможностей. Главное – рациональное исполне-
ние этих планов. Поэтому я предупреждаю, что 
предложение принимается в целом. Действи-
тельно, наукограды нужны. Логично их будет 
строить в Алматы и Курчатове, но Правительство 
вместе с учеными и профильным министерством 
должны очень четко понимать, что нужен ре-
зультат. Мы ввели практику стажировки ученых 
за рубежом, но поехали такие ученые, которые 
близко не стояли к науке. Я знаю одного человека, 
который в возрасте 78 лет поехал учиться по про-
грамме «Болашак». Какой «Болашак» в 78 лет? Все 
превращается в какое-то непонятное занятие.

Серьезной точкой роста регионов должен 
стать туризм. Укреплению туристического потен-
циала регионов способствуют проводимые там 
мероприятия республиканского и международ-
ного масштаба. Одним из таких проектов в теку-
щем году станет «Ярмарка Содружества» в Таразе, 
на которую приглашены ремесленники и аграрии 
из многих государств.

Ярмарка не только углубит экономические 
связи с нашими партнерами, но и укрепит репу-

тацию Тараза как одного из древнейших центров 
торговли и культуры, позволит привлечь в регион 
новые инвестиции и поток туристов.

В целом, в каждом регионе проходят подоб-
ные «якорные» культурно-туристические меро-
приятия, многие из которых уже стали традици-
онными и ожидаемыми.

Эти мероприятия нужно проводить преиму-
щественно за счет спонсорских средств. Необхо-
димо распределить их равномерно в течение года, 
заняться их брендированием и рекламой.

Каждое такое событие должно широко осве-
щаться в СМИ, привлекать к себе внимание и вну-
три страны, и за рубежом. Это повысит интерес к 
регионам и будет способствовать развитию туриз-
ма. Туризм – это целая отрасль, в том числе бизне-
са и экономики. Надо готовить специалистов.

Чрезвычайно актуальной стала задача охраны 
биологического разнообразия в нашей стране, из-
вестной во всем мире своими природными богат-
ствами и, прежде всего, животным миром.

Знаю, что во время рабочих секций партией 
«Ауыл» поднималась проблематика, связанная с 
сайгаками. Из регионов также поступают обраще-
ния от фермеров по этому поводу.

В 2019 году были приняты законодательные 
меры, направленные на ужесточение наказания 
за браконьерство. Я эту инициативу сам поднимал.

Благодаря этому и другим комплексным уси-
лиям поголовье сайгаков в стране резко увеличи-

лось. То есть для популяции сайгаков угрозы, ко-
торая раньше существовала, нет.

Вместе с тем возникли другие проблемы. 
Страдает сельское хозяйство. Есть риски ухудше-
ния эпизоотической ситуации. В целом, возросла 
нагрузка на экосистему.

Поручаю Правительству всесторонне изучить 
вопрос с участием профильных специалистов и 
принять взвешенное решение.

Мы приступили к восстановлению популяции 
так называемого туранского тигра в Прибалха-
шье. Это сложная задача, сопряженная с решени-
ем целого ряда проблем, связанных с хозяйствен-
ной деятельностью.

На очереди – сохранение и приумножение 
численности снежных барсов.

Нашего пристального внимания требуют кас- 
пийские тюлени, розовые фламинго и другие 
уникальные животные, которыми одарила нас 
сама природа. Животный и растительный мир 
сейчас находится в опасности из-за деструктив-
ной, разрушительной деятельности людей. Это 
надо с горечью признать.

Считаю необходимым создать Международ-
ный фонд охраны биологического разнообразия. 
Как Глава государства готов лично возглавить 
данную общественную организацию, чтобы под-
черкнуть особую важность этой большой работы.

Попутно отмечу, что мы смогли внести в меж-
дународный реестр наше достояние – тазы. Теперь 
весь мир знает, что это казахская порода охотни-
чьей собаки, отличающаяся совершенно удиви-
тельными качествами.

Недавно я был в Париже, в Елисейском двор-
це. Видел двух тазы, которых я в свое время пода-
рил Президенту Франции Эмманюэлю Макрону. 
Они очень довольны удивительными качествами 
этих собак.

В то же время нам нужно всегда уделять вни-
мание сохранению чистоты и порядка. С прошло-
го года в стране проходит акция «Таза Қазақстан», 
которая получила широкую поддержку граждан 
и обрела общенациональный характер.

Сейчас на улице теплеет, и люди организуют 
субботники, убираются вокруг – это очень нужное 
дело. Как я уже говорил, «Таза Қазақстан» – не про-
сто акция, она должна стать повседневным образом 
жизни каждого гражданина и всего нашего народа.

Два года назад мною был инициирован Нацио- 
нальный проект «Комфортная школа», направ-
ленный на ликвидацию дефицита ученических 
мест, аварийных школ и трехсменного обучения.

Акмолинская область первой завершила воз-
ведение всех запланированных в рамках проек-
та школ. В регионе открылись образовательные 
учреждения на более 12 тысяч ученических 
мест.

В остальных регионах темпы строительства 
не радуют. Правительству и Фонду «Самрук-Казы-
на» нужно активизировать эту работу. В ближай-
шее время проверю.

В этом году по всей стране будет построено 
свыше двухсот школ на 500 тысяч ученических 
мест. Хочу напомнить: совсем не обязательно 
строить школы только в рамках проекта «Ком-
фортная школа», качественные стандартные 
школы тоже в большом спросе. Недавно я был в 
Талдыкоргане. Там обычная казахская школа, но 
вполне приличная. Такие школы нужно строить 
везде, потому что комфортные школы достаточ-
но дорогие, и не в каждой области есть смысл их 
строить.

Необходимо в течение трех лет модернизи-
ровать 1300 школ, включая 900 на селе. К новому 
учебному году все государственные и частные 
школы должны быть оснащены оборудованием 
для обеспечения безопасности детей.

Продолжится масштабное развитие медицин-
ской инфраструктуры по всей стране. До конца 
текущего года в рамках проекта «Модернизация 
сельского здравоохранения» предстоит постро-
ить 188 медицинских объектов.

Нужно ввести в эксплуатацию многопрофиль-
ную больницу в Риддере, Центр гематологии в 
Усть-Каменогорске, станцию скорой помощи в 
Актау, Национальный научный центр инфекци-
онных болезней в Алматы, новый корпус Нацио- 
нального научного онкологического центра в 
Астане.

В 2026 году предстоит модернизировать 32 
центральные районные больницы, а также завер-
шить строительство больниц в Кызылорде и Ман-
гистауской области. Срывы намеченных сроков 
недопустимы.

Определяющим фактором повышения ка-
чества жизни остается доступность жилья для 
граждан, особенно из социально уязвимых кате-
горий. В прошлом году для таких граждан госу-
дарством приобретена почти 21 тысяча квартир.

За последние два года в ряде городов страны 
(Семей, Тараз, Кентау, Уральск) были построены 
современные реабилитационные центры для лиц 
с особыми потребностями. До конца 2026 года 
нужно открыть такие центры в Актобе, Атырау, 
Кокшетау, Шымкенте и Талдыкоргане.

Кроме того, в каждом областном центре нуж-
но создать центры реабилитации и развития 
особенных детей, включая детей с аутизмом. К 
сожалению, количество детей с таким диагно-
зом стремительно увеличивается во всем мире, 
и Казахстан не исключение. Поэтому родители 
детей с таким диагнозом вынуждены ехать в 
Астану, поскольку в областях нет таких центров. 
Поручаю Правительству и акимам немедленно 
приступить к решению этой задачи. В каждом 
областном центре должны быть построены та-
кие объекты, где будут заниматься с особенными 
детьми и с детьми, которые получили диагноз 
аутизм.

Благодаря участию спонсоров и Фонда 
«Қазақстан халқына» определенные подвижки в 
деле имеются. Правительству и акимам следует 
активизировать данную работу.

В Казахстане каждый ребенок с особыми по-
требностями должен иметь возможность полу-
чить полноценное образование. Это принципи-
альный вопрос. Поэтому до конца текущего года 
надо разработать новый закон, регулирующий 
комплексную поддержку детей с особыми по-
требностями.

Проведение заседаний Национального курул-
тая в разных регионах дает хорошую возможность 
рассмотреть актуальные вопросы их развития. 
По моей инициативе в мероприятии участвуют 

представители общественности Акмолинской 
области: ветераны, интеллигенция, гражданские 
активисты, предприниматели и молодежь.

Я придаю большое значение развитию Акмо-
линской области, поэтому хочу остановиться на 
ряде инициатив, которые следует реализовать в 
регионе.

Как вы знаете, 2025-й объявлен Годом рабо-
чих профессий. Это важное решение нацелено на 
трансформацию технического и профессиональ-
ного образования, повышение престижа рабочих 
профессий в обществе.

Нужно расширять возможности для молоде-
жи, усиливать профориентацию, создавать ус-
ловия для получения востребованных рабочих 
профессий. Эта задача адресуется руководителям 
всех регионов.

Правительству и акимату региона предстоит 
открыть в Косшы колледж международного об-
разца, который обеспечит доступ молодежи к вос-
требованному образованию. Это особенно акту-
ально с учетом быстрого роста населения города 
и его близости к столице.

Большими перспективами обладает Бурабай, 
который уже приобрел широкую международ-
ную известность.

Принят Комплексный план развития курорт-
ной зоны до 2029 года. На его реализацию будет 
направлено около 140 миллиардов тенге, почти 
половина из них – частные инвестиции.

Задача Правительства и акимата области –  
обеспечить качественную реализацию мер, обо-
значенных в документе. В первую очередь необ-
ходимо, чтобы в Щучинско-Боровской курортной 
зоне развивалась инфраструктура, строго соблю-
дались все экологические требования, предостав-
лялись туристические услуги в соответствии с 
мировыми стандартами.

Визитной карточкой региона должен стать 
новый Конгресс-центр, который будет построен в 
Бурабае.

Возведение объекта не только усилит туристи-
ческую привлекательность курорта, но и решит 
проблему его загрузки в межсезонье. Поручаю 
Правительству и акимату региона детально про-
работать данный вопрос.

Огромный туристический потенциал области 
не исчерпывается только Щучинско-Боровской 
зоной.

Следует системно развивать и другие перспек-
тивные рекреационные направления – Зеренду, 
Сандыктау, Акколь.

Важно последовательно выстраивать большой 
туристический кластер, в который будут органич-
но интегрированы все природные жемчужины и 
сакральные места региона.

При этом нужно внимательно следить за со-
блюдением законности при выделении земель-
ных участков под строительство частных турис- 
тических объектов.

Уникальные природно-климатические усло-
вия области служат естественным преимуще-
ством для создания современных оздоровитель-
ных комплексов. Надо продолжить развитие 
спортивных баз региона для подготовки наших 
национальных сборных по разным видам спорта, 
особенно зимним.

Представители Акмолинской области тради-
ционно вносят большой вклад в копилку страны 
на мировых и континентальных соревнованиях в 
зимних видах спорта. Здесь считаю необходимым 
обратить особое внимание на развитие футбола 
по всей стране.

Большинство областных стадионов следует 
реконструировать или же приступить к строи-
тельству новых футбольных стадионов с привле-
чением спонсорских средств. Этот вопрос я буду 
держать на контроле. В каждом областном, район-
ном центре, в поселках и селах должны появиться 
детские футбольные площадки. Это задача на бли-
жайшие два года. Проверим ее исполнение.

Окончание на 6 стр.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Только так мы сможем поднять на новый уро-
вень этот популярный во всем мире спорт, кото-
рый является социальным по своему характеру и 
массовым.

Привлекая детей, юношей к футболу, мы смо-
жем в значительной степени решить проблему 
лудомании, наркотизма.

Профильное министерство, Федерация фут-
бола, местные исполнительные органы, предпри-
ниматели должны в практическом плане присту-
пить к коммерциализации клубного футбола.

Клубы не должны полагаться только на об-
ластные бюджеты, нужно учиться зарабатывать 
самим, как это происходит во всем мире.

Поэтому призываю предпринимателей пос- 
мотреть на клубный футбол как на бизнес. Миро-
вой опыт показывает, что без приватизации дело 
не сдвинется с места. Если клубы будут частны-
ми, то они получат право приглашать иностран-
ных спортсменов.

Популяризация спорта, особенно среди детей 
и молодежи, – это залог здоровья нашей нации.

В последние годы благодаря поддержке го-
сударства детский спорт получил хороший им-
пульс, но этого недостаточно.

Думаю, бизнес также способен внести боль-
шой вклад в приобщение подрастающего поколе-
ния к физической культуре и спорту.

В Астане есть успешный пример частного дет-
ского развивающего центра, в котором имеются 
как творческие кружки, так и отдельные спортив-
ные секции. Нужно распространить такой опыт 
на все регионы.

Государство уделяет особое внимание разви-
тию спортивной инфраструктуры по всей стране.

В этом году завершится строительство Нацио-
нального университета спорта в Астане, гребного 
канала в Туркестане, футбольного стадиона в Кы-
зылорде, физкультурно-оздоровительного комп- 
лекса в области Жетысу, спорткомплекса для лиц 
с особыми потребностями в Уральске.

В Кокшетау в текущем году начнется воз-
ведение многофункционального спортивного  
комплекса, не имеющего аналогов в Казахстане.

Правительству необходимо проработать фи-
нансирование данного проекта из Специального 
государственного фонда, который пополняется 
за счет возврата незаконно выведенных активов.

В целом, за три года в страну уже возвращены 
активы на сумму, превышающую два триллиона 
тенге. Крайне важно, что эти средства идут на ре-
шение насущных экономических и социальных 
задач в регионах.

«Сильные регионы – сильная страна» – один 
из незыблемых принципов моего политического 
курса.

Следуя ему, Правительство приняло решение 
оставить в силе социальный налог, поступающий 
в распоряжение областей. Но акимы областей 
должны рационально и рачительно расходовать 
бюджетные средства с упором на социально зна-
чимые проекты, идущие на пользу народу.

Уверен, что представленные инициативы и 
проекты будут содействовать сбалансированно-
му развитию регионов и дальнейшему прогрессу 
нашей страны.

 
Уважаемые соотечественники!
 Все мы стали свидетелями и даже участни-

ками масштабной трансформации мира. Его 
эволюция очевидна. Появились новые смыслы и 
нарративы, неординарные взгляды и подходы к 
решению узловых международных проблем.

Беспрецедентная конфликтность, острый 
кризис взаимного доверия, ползучая эро-
зия международного права, экономические  
войны стали неотъемлемой частью нынешней 
ситуации в мире. Все это происходит на фоне 
появления нового технологического уклада, 
обострения борьбы за критические ресурсы, пе-
реформатирования производственных и торго-
во-логистических цепочек, техногенных и при-
родных катастроф.

Звучат мнения авторитетных политиков и 
аналитиков, что мир находится в преддверии не- 
управляемого хаоса или нового смутного време-
ни. Другими словами, старый миропорядок ру-
шится, а контуры нового времени пока четко не 
проявились.

Буквально на наших глазах история выходит 
на новый виток спиралевидного развития. Утра-
чивает свою актуальность глобализм, на первый 
план выходят государственный национализм, 
стремление к разделу сфер влияния, регионали-
зация мировой политики.

Многим странам десятилетиями навязывали 
так называемые демократические моральные 
ценности, включая ЛГБТ. Этим занимались меж-
дународные неправительственные фонды и орга-
низации. И под этой вывеской они грубо вмеши-
вались во внутренние дела многих стран.

На поверку все оказалось проще простого – раз-
воровывались миллиардные бюджеты. Личные 
капиталы практически всех радетелей за «про-
гресс и демократию», «права человека», «свободу 
прессы», «борьбу с коррупцией» никак не совпада-
ют с их заработной платой.

Поэтому работа, развернутая нынешней аме-
риканской администрацией во главе с Президен-

том Трампом, по выявлению масштабных злоу- 
потреблений и разоблачению политического ли-
цемерия «глубинного государства», восстанов-
лению традиционных моральных ценностей за-
служивает поддержки. Всем известно, все, что 
делается в США, имеет непосредственное значе-
ние для всего мира.

Мы всегда исходили из необходимости балан-
са исторических, традиционных и современных 
ценностей. Гораздо раньше призывали к поли-
тическому прагматизму и говорили о важности 
утверждения закона и порядка. Нынешние миро-
вые события показали верность нашего курса.

Конечно, нужно всегда учитывать то, что про-
исходит за рубежом, но мы должны ориентиро-
ваться, прежде всего на свою внутреннюю повест-
ку.

Для защиты своих национальных интересов 
мы должны и далее действовать прагматично, 
рационально. Отбросить все исторические оби-
ды, перестать кичиться прошлым и впадать в 
бесплодное критиканство. Решительно бороться 
с социальным иждивенчеством и политической 
близорукостью. Всячески противостоять край-
ним взглядам, потому что мир вокруг не черно-
белый.

Нельзя по любому поводу зацикливаться на 
бесконечном поиске виноватых и посыпать голо-
ву пеплом. Такие явления в общественном созна-
нии идеологически, культурно ослабляют нашу 
нацию, которая может стать легкой добычей в 
этом жестоком мире.

Одним словом, нам необходимо укрепить 
наше национальное мышление. Чтобы быть по-
настоящему конкурентоспособными в эпоху 
глобальной неопределенности, мы должны стать 
зрелой нацией во всех проявлениях: цивилизо-
ванной, адаптивной, целеустремленной.

Никто за нас не сделает Казахстан развитым и 
процветающим государством, наша страна нужна 
только нам, ее гражданам. Мы должны полагать-
ся только на собственные силы и возможности. 
Поэтому нам как нации предстоит избавиться 
от всего, что мешает двигаться вперед, и обрести 
себя в новом качестве.

Нам следует подготовить страну к надвигаю- 
щимся глобальным переменам, сделать Казах-
стан сильным государством, способным спра-
виться с любыми вызовами. Это моя главная мис-
сия как Президента, и это основная задача всей 
нашей нации.

Каждый гражданин должен осознать простую 
истину – секрет успеха заключается в том, чтобы 
постоянно стремиться стать лучше. Это и есть 
конкурентоспособность нации.

Начатые нами реформы задали мощный им-
пульс развитию страны, пробудили в обществе 
надежду на перемены, вернули веру в справедли-
вость.

С 2019 года экономика Казахстана выросла на 
15,5% в реальном выражении. ВВП страны достиг 
288 миллиардов долларов, а ВВП на душу населе-
ния увеличился почти на 46%, превысив 14 тысяч 
долларов. Внешнеторговый оборот вырос почти 
на 45% и составил 140 миллиардов долларов. Объ-
ем инвестиций в основной капитал увеличился в 
полтора раза, составив в прошлом году свыше 19 
триллионов тенге.

Более чем в 5 раз выросли инвестиции в об-
разование и науку, в 3,5 раза – в здравоохранение 
и социальное обслуживание, почти в 3 раза – в 
транспортную отрасль.

За это время возведено более 500 школ, от-
крыто множество медицинских, спортивных 
и других социальных объектов. Построено и 
реконструировано почти 4400 километров ав-
томобильных дорог, запущены новые железно-
дорожные линии, созданы десятки новых про-
изводств.

Государство значительно усилило поддержку 
аграриев. Прошлой осенью были собраны рекорд-
ные 27 миллионов тонн зерна.

Постоянное внимание уделяется развитию 
предпринимательства. Значительно увеличи-
лись темпы жилищного строительства, объем ко-
торого в прошлом году достиг беспрецедентных 
19 миллионов квадратных метров жилья.

С 2019 года в стране построено более 250 сту-
денческих общежитий, что позволило сократить 
дефицит мест в 6 раз. И это на фоне роста числа 
студентов, сейчас в отечественных вузах обучает-
ся 624 тысячи человек. Это большое количество.

Свыше 90 тысяч наших граждан учатся за 
рубежом, что подчеркивает открытость нашего 
общества.

Казахстанцы стали чаще выезжать за границу 
на отдых. Наш национальный бирюзовый пас- 
порт позволяет его обладателям без получения 
виз пересекать границы 92 государств.

Наша страна пользуется уважением на меж-
дународной арене, Казахстан называют «сред-
ней державой». Недавно Генеральная Ассамблея 
ООН приняла резолюцию об открытии в Алматы  
Регионального центра по Целям устойчивого раз-
вития для стран Центральной Азии и Афганиста-
на. Это свидетельство влияния и авторитета на-
шей страны в мире.

Все эти цифры и факты показывают лишь 
часть проведенной всеми нами работы. Мы на-

учились уверенно преодолевать все вызовы, 
спокойно и деловито решать все возникающие 
проблемы. Никогда не увлекались популиз-
мом, самолюбованием и громкими лозунгами.

Мы всегда выступали за честный диалог, пря-
мо и открыто говорили о трудностях и угрозах, не 
приукрашивая реальность и не давая пустых обе-
щаний. Иногда правда нелицеприятна, зачастую 
она никому не нравится. Раньше за правду гон-
цам, которые ее приносили, голову сносили. Но 
правда нужна для того, чтобы трезво оценивать 
ситуацию и не питать ложных иллюзий.

К успеху приходит именно тот, кто неуклонно 
идет к своей цели, принимая не совсем популяр-
ные, но крайне важные для достижения цели ре-
шения. «Дорогу осилит идущий» – это основной 
принцип нашей работы.

В условиях геополитической напряженности 
нам крайне важно как зеницу ока беречь главное 
условие нашего устойчивого прогресса – общена-
циональное единство, согласие и стабильность в 
обществе.

Мы только начали глубокие и всесторонние 
реформы, впереди нас ждет нелегкий путь. Как 
прогрессивная нация мы должны смотреть толь-
ко вперед, действовать масштабно и последова-
тельно, с перспективой на несколько десятиле-
тий.

Нам нужны долгосрочные цели, четкий образ 
будущего, потому что правильное целеполагание 
– это основа основ любого успеха. Уже в обозримой 
перспективе нас ждет 40-летие независимости.

Крайне важно иметь четкое представление, с 
каким багажом мы подойдем к этому знаковому 
рубежу, какие исторические задачи мы должны 
решить к этому времени.

Мы должны быть реалистами и понимать, что 
не можем быть в числе первых во всех отраслях и 
направлениях. Поэтому нам нужно иметь четкое 
представление о наших конкурентных преиму-
ществах.

На мой взгляд, у Казахстана есть огромные воз-
можности как минимум в четырех направлениях, 
по которым мы способны не только стать самодо-
статочными, но и задавать тон в региональном и 
даже глобальном масштабе.

Цифровизация и искусственный интеллект, 
транспорт и транзит, энергетика, агропромыш-
ленный сектор, и, конечно, особняком стоит чело-
веческий капитал.

Что касается цифровизации и внедрения ис-
кусственного интеллекта, то у нашей страны есть 
возможность добиться прорыва.

Казахстан уже сейчас входит в первые 25 
стран рейтинга ООН по уровню развития элек-
тронного правительства, охватывающего более 
190 государств. Но останавливаться на достигну-
том ни в коем случае нельзя. Иностранные пред-
ставители, когда приезжают в Казахстан, удивля-
ются, насколько электронные системы развиты 
здесь.

Высокие технологии станут локомотивом раз-
вития всех отраслей экономики и государствен-
ного управления. Правительство обязано кратно 
усилить работу по формированию благоприят-
ной среды для повсеместного внедрения передо-
вых цифровых решений и искусственного интел-
лекта.

Нам предстоит создать мощную архитекту-
ру хранения и обработки данных, начать массо-
во экспортировать технологические продукты. 
Успешная цифровизация и повсеместное внедре-
ние искусственного интеллекта напрямую зави-
сят от энергетического потенциала страны.

Надо понимать, что мировой переход на но-
вый технологический уклад, основанный на циф-
ровизации и искусственном интеллекте, – энерго-
затратный процесс.

В таких реалиях энергодефицит в регионе и 
мире будет неуклонно расти. Поэтому Казахстан 
должен не только достичь полного самообеспе-
чения электроэнергией, но и стать крупным экс-
портером на мировом энергетическом рынке. Это 
веление времени.

Одобрив на референдуме решение о стро-
ительстве первой АЭС, граждане дали старт 
решению данной стратегической задачи. Это 
означает, что мы должны подойти к развитию энер-
гетики вдумчиво, комплексно, с учетом дальней  
перспективы.

Вопрос ведь не в том, чтобы обеспечить толь-
ко текущие энергопотребности страны. Для 
нас стратегически важно создать новую энерге-
тическую отрасль, которая обеспечит прочную 
базу динамичного экономического развития на 
десятилетия вперед. Именно поэтому считаю 
необходимым возвести не одну, а три атомные 
электростанции и в конечном счете сформиро-
вать полноценный ядерный кластер.

С учетом исключительной важности данной 
задачи мною принято решение создать Агентство 
по ядерной энергетике при Президенте.

Нам предстоит в полной мере реализовать 
свои возможности в газовой и угольной гене-
рации, а также потенциал возобновляемых ис-
точников энергии. Здесь должен быть комплекс 
мер.

Наша страна обладает девятой территорией в 
мире, которая открывает многообещающие перс- 

пективы в развитии транзитно-логистической 
сферы. Это стратегическое направление, на ко-
торое обратили внимание все мировые державы, 
вся мировая торговля. Все международные отно-
шения сейчас сконцентрированы на вопросе раз-
вития транспортно-логистических направлений 
и возможностей. Поэтому заниматься этим нам 
диктует сама география.

Нам предстоит нарастить усилия для превра-
щения Казахстана в Евразийский транспортно-
логистический хаб. Это тоже задача стратегичес- 
кого порядка.

Потенциал сельского хозяйства Казахстана из-
вестен, теперь пришло время его эффективного 
использования.

Со своими исходными данными наша страна 
давно могла стать одной из ведущих аграрных 
держав мира. Однако отрасль страдала от недо-
финансирования, в ней доминировали латифун-
дисты и аферисты, включая госслужащих. Из-за 
приписок государство годами субсидировало не-
существующий скот.

Сейчас проводится большая работа, чтобы раз-
грести весь ворох накопившихся проблем, выве-
сти агропромышленный комплекс на качествен-
но новый уровень.

Стоит задача в ближайшие пять лет в два раза 
увеличить валовый выпуск продукции сельского 
хозяйства и в три раза повысить производитель-
ность труда в отрасли. В течение 10 лет Казахстан 
должен войти в десятку мировых производите-
лей и поставщиков продуктов глубокой перера-
ботки зерна.

Я постоянно говорю, что наша главная сила в 
людях, в их созидательном потенциале. Потому 
что именно образованные, трудолюбивые и целе-
устремленные граждане приведут нашу страну к 
успеху.

В Казахстане уже сформирована эффектив-
ная система господдержки, сопровождающая 
граждан с момента рождения и на протяжении 
всей жизни.

Программы «Нацфонд – детям» и «Келешек», 
бесплатное школьное образование, большое коли-
чество грантов на обучение в колледжах и вузах 
– это лишь часть мер, которые помогают подрас-
тающему поколению встать на ноги.

Инвестиции в людей – самые надежные и пра-
вильные вложения государства.

Мы продолжим вкладывать значительные 
средства в образование и науку, медицину, спорт, 
креативную индустрию. Будем создавать все усло-
вия для полноценной самореализации граждан, 
поскольку в современном мире именно успех и 
благополучие отдельно взятого человека высту-
пают мерилом подлинной силы государств.

Уверен, обозначенные мною приоритеты 
– цифровизация и искусственный интеллект, 
энергетика, агропромышленный сектор, чело-
веческий капитал – станут основополагающими 
факторами устойчивого прогресса Казахстана в 
новом мире.

Еще раз повторяю: сейчас человечество нахо-
дится на историческом перепутье, которое предо-
пределит характер новой эпохи.

Казахстан имеет хорошие возможности для 
рывка вперед в своем развитии. На фоне старею-
щей планеты Казахстан можно назвать страной с 
молодыми и образованными гражданами.

Нам предстоит усилить потенциал государ-
ства, сделать его более эффективным в плане 
удовлетворения справедливых нужд граждан. 
Мы обязаны построить развитую и высокотехно-
логичную экономику, основанную на знаниях и 
инновациях. И все это мы будем делать для лю-
дей, ради людей, потому что люди – это главное 
богатство нашего государства.

Наша национальная мечта исходит из идеи 
построения Справедливого, Безопасного, Чис- 
того, Сильного Казахстана. Мы созидаем госу-
дарство широких возможностей для всех и каж-
дого.

Государство, в котором граждане могут всеце-
ло реализовать свои способности и честным тру-
дом обеспечить благополучие своей семьи.

Наше твердое основание – это закон и порядок. 
В первую очередь это означает личную и общую 
дисциплину всех и каждого. Наша идеология про-
ста и понятна.

Она заключается в том, чтобы в условиях бес-
прецедентного геополитического шторма зало-
жить прочный фундамент для качественно ново-
го этапа развития страны.

От этого зависит судьба нашего государства и 
благополучие нашей нации.

 
Уважаемые участники заседания!
Выдвигая инициативы на площадке Нацио-

нального курултая, вы выступаете движущей си-
лой многих созидательных начинаний.

Выражаю искреннюю признательность всем 
патриотичным гражданам, благодаря которым 
наша страна следует по пути поступательного 
прогресса.

Мы обсудили многие актуальные вопросы. 
Уверен, мы продолжим вместе решать задачи, 
важные для будущего нашей страны.

Ораза қабыл болсын!
Желаю всем благополучия!

НОВОЕ ВРЕМЯ СТАВИТ НОВЫЕ ЗАДАЧИ
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в е ч е р н я я  а с т а н а

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Каракат АБДЕН, депу-
тат Мажилиса Парламен-
та РК:

- Под председа-
тельством Президента 
Республики Казахстан 
состоялось заседание 
курултая, которое вновь 
подтвердило его важней-
шую роль как ключевой 
общественно-политиче-
ской платформы для вы-
работки стратегических 
решений. Особо приятно, 
что Глава государства 
начал свое выступление с 
теплых слов позравления 
с Амал күні, тем самым 
подчеркнув уважение к 
традициям и националь-
ной идентичности казах-
станцев.

Национальный ку-
рултай - это не просто 
дискуссионная площадка, 
а важнейший институт 
народного представи-
тельства, призванный 
укреплять общественную 
консолидацию и обеспе-
чивать продуктивный ди-

алог между государством 
и гражданами.

Инициированный Пре-
зидентом Республики Ка-
захстан Касым-Жомартом  
ТОКАЕВЫМ курултай стал 
символом открытого и 
инклюзивного подхода к 
формированию государ-
ственной политики. Здесь 
принимаются ключевые 
решения, направленные 
на развитие экономи-
ки, совершенствование 
законодательства, защиту 
социальных прав граждан 
и продвижение общена-
циональных ценностей.

Курултай олицетворяет 
преемственность веко-
вых традиций народного 
самоуправления, адапти-
рованных к современным 
вызовам. Он демон-
стрирует, что Казахстан 
строит свое будущее на 
принципах справедли-
вости, народовластия и 
верховенства закона.

Решения, принимаемые 
в рамках курултая, имеют 

долгосрочное стратеги-
ческое значение. Они 
направлены на формиро-
вание сильного граждан-
ского общества, развитие 
регионов, поддержку 
молодежных инициатив и 
укрепление национально-
го единства.

Национальный курул-
тай - это путь к сильному, 
справедливому и про-
грессивному Казахстану. 
Пусть его деятельность 
продолжает служить 
прочным фундаментом 
для устойчивого развития 
и процветания нашей 
страны!

Президент проде-
монстрировал глубокую 
осведомленность о наибо-
лее острых проблемах, 
волнующих общество, и 
представил комплексное 
видение путей их ре-
шения. Были затронуты 
вопросы общественного 
благополучия, борьбы с 
насилием, защиты прав 
граждан, справедливого 

налогообложения, ин-
фляции, регулирования 
социальных сетей и 
укрепления национальной 
идентичности.

Курултай вновь под-
твердил свою значимость 
как институт народного 
представительства, где 
каждый участник вносит 
конструктивные пред-
ложения, направленные 
на совершенствование 
государственной полити-
ки. Президент представил 
четкое и взвешенное ви-
дение дальнейших шагов, 
демонстрируя привержен-
ность курсу на стабиль-
ность, развитие и благо-
получие казахстанцев.

Таким образом, ку-
рултай не только служит 
площадкой для открытого 
диалога между обще-
ством и властью, но и 
является действенным 
инструментом консоли-
дации общества вокруг 
стратегических задач 
страны.

Юсуп КЕЛИГОВ, 
член совета АНК:
- Как общественный дея-

тель, я с большим интере-
сом наблюдаю за ходом IV 
заседания Национального 
курултая, проходящего в 
Бурабае. Это мероприятие 
предоставляет уникальную 
возможность для открытого 
диалога между представи-
телями власти, обществен-
никами и экспертами, что 
является важным шагом в 
укреплении нашего граж-
данского общества.

Особо хочу отметить 
внимание к вопросам 
укрепления семейных цен-
ностей и защиты истори-
ко-культурного наследия. 
Семья является основой 
нашего общества, и ее 
поддержка способствует 
стабильности и процве-
танию нации. Государ-
ственная политика в этом 
направлении должна быть 
ориентирована на создание 
благоприятных условий 
для воспитания детей, 
поддержку многодетных 

семей, развитие доступно-
го образования и здраво-
охранения. Также важно 
формировать уважительное 
отношение к старшему 
поколению, поддерживать 
традиционные семейные 
устои и передавать куль-
турные ценности новым 
поколениям.

Сохранение культурного 
наследия, в свою очередь, 
укрепляет нашу идентич-
ность и связь поколений. 
Казахстан обладает бога-
тейшей историей и тра-
дициями, которые необ-
ходимо не только беречь, 
но и активно популяризи-
ровать среди молодежи. 
В этом контексте особую 
значимость приобретают 
инициативы по рестав-
рации памятников, под-
держке музеев, развитию 
казахоязычного контента, 
а также издательскому 
делу. Пропаганда нацио-
нальной культуры через 
книги, кино, театральные 
постановки и цифровые 
платформы играет важную 

роль в формировании па-
триотизма и национального 
самосознания.

Развитие казахоязычно-
го контента и поддержка 
региональных писателей 
- это важные шаги для 
популяризации нашего 
культурного достояния 
и поддержки талантов 
по всей стране. Система-
тизация издательского 
дела позволит донести до 
широкой аудитории богат-
ство нашей литературы и 
искусства, а также создать 
качественные учебные ма-
териалы для школ и вузов. 
Современный мир диктует 
необходимость цифрови-
зации контента, и в этом 
плане важно развивать 
электронные библиотеки, 
образовательные плат-
формы и медиаресурсы на 
государственном языке.

Также следует подчер-
кнуть значение укрепления 
гражданского общества и 
вовлечения молодежи в 
общественные инициативы. 
Национальный курултай 

является площадкой, где 
обсуждаются вопросы раз-
вития страны, и особенно 
ценно, что в нем прини-
мают участие не только 
представители власти, 
но и активисты, ученые, 
предприниматели, деятели 
культуры. Это демонстри-
рует принцип открытого 
государства, где учитыва-
ются мнения разных слоев 
населения.

Выступление Президента 
Касым-Жомарта Токаева на 
курултае обозначило новые 
ориентиры для нашего 
общества и государства. 
Уверен, что совместные 
усилия всех участников 
приведут к конструктивным 
решениям и инициативам, 
направленным на благо 
Казахстана и его граждан. 
Только через единство и 
сотрудничество мы сможем 
построить сильное, устой-
чивое и процветающее 
государство, где каждый 
гражданин чувствует себя 
вовлеченным в развитие 
страны и защищенным.

Алибек ТАЖИБАЕВ, дирек-
тор Центра аналитических 
исследований «Евразийский 
мониторинг»:

- Решение о переходе на 
единый часовой пояс, по 
мнению Президента, продик-
товано стремлением сделать 
процессы управления государ-
ством и организацию рабочих 
графиков более эффектив-
ными. В условиях большой 
территории и относительно 
небольшой плотности населе-
ния единое время позволяет 
сократить административные 
затраты и упростить логисти-
ческие цепочки. Опыт стран, 
которые уже пошли по этому 
пути, указывает, что единый 
часовой пояс способствует 
более слаженному функцио-
нированию транспорта, служб 
доставки и бизнеса в целом. 
Поскольку речь идет в пер-
вую очередь о практических 
и экономических выгодах, 
политизация вопроса не при-
несет пользы, ведь подобное 
решение основано на резуль-
татах исследований и широко 

поддерживается экспертным 
сообществом.

Не менее важной про-
блемой, которую выделил 
Президент, стал вопрос обще-
ственной этики в Интернете. 
Распространение в соцсетях 
оскорблений, клеветы и недо-
стоверных данных формирует 
искаженный информацион-
ный фон, подрывая взаимное 
доверие. Кроме того, подоб-
ные практики несут угрозу не 
только репутациям отдельных 
лиц, но и социальной стабиль-
ности. Государство и общество 
должны совместно развивать 
правовой и культурный инстру-
ментарий, чтобы пресекать 
такие действия, не ущемляя 
свободу выражения мнений. 
Для этого необходим комплекс 
мер, включающий как совер-
шенствование законодатель-
ства, так и повышение циф-
ровой грамотности граждан: 
люди должны уметь отвечать 
за свои слова и в то же время 
критически оценивать инфор-
мацию, которая распространя-
ется в онлайн-среде.

Асхат НАЛШЫБЕК, предсе-
датель столичного движения 
«Жас сарбаз»:

- В рамках сессии Нацио-
нального курултая состоялись 
четыре секции: «Гражданское 
общество», «Культура. Искус-
ство. Духовность», «Образова-
ние и наука», «Социально-эко-
номическое развитие». 

Основная цель Националь-
ного курултая - формулирова-
ние идей и шагов по дальней-
шему развитию общественной 
консолидации.

Отличительной чертой На-
ционального курултая являет-
ся то, что в его состав входят 
представители всех регионов 
и различных сфер деятельно-
сти:  специалисты в области 
науки, образования, медици-
ны, культуры, спорта, пред-
ставители средств массовой 
информации, члены неправи-
тельственных организаций, 
работающих в сфере труда и 
прав человека, а также обще-
ственные активисты и лидеры 
молодежных движений. Это 
позволяет нам учитывать 
широкие мнения и интересы 

общества, являясь примером 
народной демократии и твор-
ческого плюрализма.

Подготовка к 80-летию Ве-
ликой Победы направлена так-
же на возрождение духовной 
целостности и исторической 
памяти страны. Это не только 
исторический праздник, но и 
эффективная площадка для 
воспитания молодежи в патри-
отическом духе и укрепления 
преемственности поколений. 
В рамках юбилея планируется 
проведение широкого ком-
плекса мероприятий, прослав-
ляющих понятия героизма и 
долга перед Отечеством.

Важность образования и 
духовного развития в обще-
стве подчеркивалась с первых 
заседаний Национального 
курултая.

В целом выдвинутые ини-
циативы свидетельствуют о 
системной и эффективной 
позиции государства в борь-
бе с социальными недугами 
общества. Создание безопас-
ного, справедливого и духовно 
богатого общества - общая 
цель для всех нас.

Равиль ВАЛЕЕВ, ру-
ководитель медиацен-
тра АНК города Астаны:

- Выступление Главы 
государства на IV На-
циональном курултае в 
Бурабае стало важным 
шагом в определении 
стратегических при-
оритетов развития 
Казахстана. Особенно 
значимым для Ассам-
блеи народа Казах-
стана является акцент 
Президента на укре-
плении национальной 
идентичности и ме- 
жэтнического согла-
сия.

Президент подчер-
кнул важность популя-
ризации национальной 
одежды как символа 
этнической идентич-
ности. Это напрямую 
связано с миссией АНК, 
которая способствует 
сохранению культур-
ного многообразия 
и единства народа 
Казахстана. Поддержка 
национальных тради-
ций и их интеграция 
в современную жизнь 

- это не только дань 
уважения предкам, но 
и мощный инструмент 
укрепления обще-
ственного согласия.

Особое внимание 
Главы государства к 
борьбе с деструктив-
ными течениями и 
чуждыми идеологиями 
также  резонирует с 
задачами АНК. Ассам-
блея всегда выступала 
за укрепление ду-
ховных и культурных 
ценностей, которые 
объединяют казахстан-
цев. Адаптация зако-
нодательства в этой 
сфере - важный шаг 
для защиты общества 
от радикальных идей 
и сохранения стабиль-
ности.

Президент также от-
метил необходимость 
борьбы с наркомани-
ей и наркобизнесом, 
что является одной 
из ключевых социаль-
ных задач. АНК, как 
институт гражданско-
го общества, может 
активно участвовать 

в этой работе, прово-
дя просветительские 
мероприятия и под-
держивая инициати-
вы, направленные на 
защиту молодежи от 
этой угрозы.

Важным для АНК 
является и акцент 
на развитии рабочих 
профессий. Это созда-
ет новые возможности 
для молодежи, в том 
числе для представи-
телей этнокультурных 
объединений, и спо-
собствует укреплению 
экономики страны.

В целом выступле-
ние Президента на На-
циональном курултае 
еще раз подтвердило, 
что Ассамблея народа 
Казахстана остается 
важным институтом, 
способствующим укре-
плению единства, ста-
бильности и прогресса 
в стране. Инициативы, 
озвученные Главой го-
сударства, открывают 
новые горизонты для 
работы АНК в интере-
сах всех казахстанцев.

Дмитрий ОСТАНЬКОВИЧ, 
председатель Белорусского 
культурного центра «Ради-
ма» АНК города Астаны:

- Выступление Президента 
Касым-Жомарта ТОКАЕВА на 
IV заседании Национального 
курултая обозначило ключе-
вые ориентиры для будущего 
развития Казахстана. Глава 
государства акцентировал 
внимание на модернизации 
экономики, укреплении граж-
данского единства, поддерж-
ке инклюзивного общества и 
цифровой трансформации.

Особое внимание уделено 
социальной сфере. В каждом 
областном центре планиру-
ется создание реабилитаци-
онных центров для детей с 
особыми потребностями, а к 
концу года будет разработан 
закон о комплексной их под-
держке. В сфере образова-
ния ожидаются значительные 
улучшения: обновление 1300 
школ, оснащение учебных 
заведений системами бе- 
зопасности и модернизация 
учебного процесса.

Президент подчеркнул 
важность активного внедре-
ния цифровых технологий 

и искусственного интеллек-
та, а также необходимость 
усиления мер по предупреж-
дению стихийных бедствий. 
Существенное развитие ожи-
дает транспортную инфра-
структуру: запланировано 
строительство автодороги, 
соединяющей центральные 
и западные регионы страны, 
что повысит транзитный 
потенциал Казахстана.

Глава государства по-
ручил систематизировать 
наградную систему, а также 
разработать новый ком-
плексный план по борьбе с 
наркоманией и наркобизне-
сом. Эти меры направлены 
на укрепление социальной 
стабильности и безопасно-
сти граждан.

В целом выступление 
Президента подтвердило 
последовательность курса 
страны на прогресс, устой-
чивость и социальное бла-
гополучие. Обозначенные 
инициативы свидетельству-
ют о стремлении к улучше-
нию качества жизни насе-
ления и созданию условий 
для устойчивого развития 
Казахстана.

Адиль ОРЫНБАСАРУЛЫ, руково-
дитель КГУ «Руханият»:

- Важность образования и духов-
ного развития в обществе под-
черкивались с первых заседаний 
Национального курултая. Сегодня 
эти рекомендации реализованы в 
виде конкретной, систематической 
образовательной концепции.

Программа «Интегрирован-
ное образование», внедряемая в 
школах с 1 сентября 2024 года, 
является плодом ранее высказан-
ных на курултае идей. Она осно-
вана на шести основополагающих 
национальных ценностях: неза-
висимость, патриотизм, единство, 
закон и порядок, трудолюбие и 
инновации.

Кроме того, 23 апреля впервые 
будет отмечаться Национальный 
день книги. Очень важно также, 
что традиция «беташар» вклю-
чена в Список нематериального 
наследия ЮНЕСКО. Запущена 
онлайн-платформа Qazaq Culture, 
работающая на восьми языках. Па-
мятники выдающимся деятелям Ка-
захстана установлены за рубежом. 
Эти проекты являются результатом 
конкретной работы, направленной 
на обновление общественного 
сознания и укрепление националь-
ного духа молодежи.
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АКТУАЛЬНО

Аким Астаны Женис КАСЫМБЕК на своей странице в соцсетях рассказал 
о предъявляемых к строительным компаниям требованиях.

ВОПРОСЫ К ЗАСТРОЙЩИКАМ зопасности всех выполняемых 
операций.

Особое внимание следует 
уделить соблюдению стандартов, 
касающихся энергоэффективно-
сти, а также экологичности, в том 
числе по вывозу строительного 
мусора, который должен быть 
перемещен на специальный по-
лигон «Северная гряда». Нельзя 
его вывозить на несанкциониро-
ванные места и тем самым нано-
сить урон окружающей среде и 
облику столицы.

В случае выявления наруше-
ний стройкомпании должны 
быть готовы к ответственности, 
в том числе в виде штрафных 
санкций, приостановления де-
ятельности, и сносу незаконно 
возводимых объектов», - отме-
тил аким столицы.

Фото с сайта gov.kz

«Столица активно развива-
ется, растет население, и строи-
тельство играет в этом процессе 
важную роль. Актуальные во-
просы и приоритеты совместной 
работы обсудили с представите-
лями строительных компаний 
города. Во встрече также при-
няли участие представители 
прокуратуры и полиции города, 
госорганов.

Важный аспект развития ме-
гаполиса - качественное и закон-
ное строительство жилья строи-
тельными компаниями. Однако 
не все придерживаются этого. К 

примеру, в прошлом году была 
проведена 431 внеплановая про-
верка, выявлено почти 600 на-
рушений. Шесть компаний ли-
шены строительных лицензий, 
в суды направлено более 180 
исков за нарушения требований 
закона и строительных норм. 
Четыре объекта, строительство 
которых было начато без соот-
ветствующего права на землю, 
были снесены по решению суда. 
Данные работы продолжаются 
и в текущем году.

Стройкомпаниям необхо-
димо неукоснительно соблю-

дать нормы действующего 
законодательства. Строитель-
но-монтажные работы долж-
ны проводиться исключи-
тельно в соответствии со 
строительными нормами и 
стандартами, в ходе строи-
тельства и монтажа необходи-
мо регулярно проверять соот-
ветствие выполняемых работ 
утвержденной проектной до-
кументации и стандартам. От-
ветственные лица должны сле-
дить за качеством материалов 
и соблюдением технологий, 
обеспечивая соответствие бе- 

В мероприятии приняли 
участие представители госу-
дарственных органов, бизнеса 
и общественных организаций, 
обсудившие новые законода-
тельные инициативы, меха-
низмы защиты потребителей 
и вызовы цифровой эпохи.

Одной из центральных 
тем форума стало обсужде-
ние нового законопроекта, 
направленного на совершен-
ствование системы защиты 
прав потребителей. Среди 
ключевых новшеств - введе-

Колледж имени Д.А. Кунаева стал площадкой для проведения 
форума, посвященного актуальным вопросам защиты прав 
потребителей.

На защите интересов граждан

ние института омбудсмена, 
упрощение подачи обраще-
ний гражданами и усиление 
административного контроля 
за нарушениями в этой сфере. 
Эксперты подчеркнули важ-
ность усиления санкций за 
несоблюдение прав потреби-
телей и обозначили приори-
тетные направления законо-
дательных реформ.

Вторая панельная сессия 
была посвящена вопросам 
защиты прав потребителей 
в сфере электронной торгов-

ли. Специалисты обсудили 
механизмы регулирования 
деятельности интернет-ма-
газинов и маркетплейсов, а 
также меры борьбы с мошен-
ничеством в онлайн-простран-
стве. Особое внимание удели-
ли международному опыту 
регулирования электронной 
коммерции и возможностям 
его адаптации в национальное 
законодательство.

-  Сегодня на семинаре-со-
вещании, посвященном Меж-
дународному дню защиты 
прав потребителей, мы обсу-
дили актуальные вопросы в 
этой сфере, включая измене-
ния в законодательстве, меха-
низмы защиты в электронной 
коммерции и ответственность 
интернет-магазинов. Особое 
внимание уделили вопросам 
повышения качества товаров 
и услуг, а также роли обще-
ственных объединений, таких 
как ОО «Адилет», в монито-
ринге рынка и защите инте-
ресов граждан. Важно, чтобы 

потребители были осведом-
лены о своих правах и могли 
эффективно их защищать. 
Надеемся, что сегодняшняя 
дискуссия поможет вырабо-
тать новые решения и усилить 
механизмы защиты прав по-
требителей в современных ус-
ловиях, - сказал председатель 
правления Общественного 
объединения по защите прав 
потребителей «Адилет» Еркин 
ТОМПИЕВ. 

Завершающая дискусси-
онная сессия была посвящена 
роли государственных струк-
тур, предпринимателей и об-
щественных организаций в 
формировании справедливо-
го и безопасного потребитель-
ского рынка. Обсуждались 
механизмы государственного 
контроля, судебная практика 
в области защиты прав потре-
бителей, а также инициати-
вы по повышению стандар-
тов качества товаров и услуг. 
Участники форума отметили, 
что эффективное взаимодей-
ствие всех сторон способству-
ет не только защите интересов 
потребителей, но и развитию 
добросовестной конкуренции 
на рынке.

Шынар ХАМИТОВА

Выявлено порядка 20 тысяч 
(3,4%) заболеваний. Взято на дис-
пансерный учет 88,2% человек.

 «Охват женщин с целью ранне-
го выявления заболеваний молоч-
ной железы составил 97,4% . При 
этом выявление патологий снизи-
лось на 24,6%. Уровень взятых на 
диспансерный учет улучшился на 
8,5%. Скринингом рака шейки мат-
ки охватили 98,9% женщин, что на 
2% выше показателей 2023 года. На 
колоректальный рак осмотрены 
98% из запланированных, при этом 

выявление случаев уменьшилось 
на 11,8%», - говорится в сообщении 
управления.

Однако отмечается рост взятых 
на учет по сахарному диабету, гла-
укоме и пациентов с болезнями си-
стемы кровообращения.

Также, по данным УОЗ, на 2,4% 
снизилась первичная заболевае-
мость туберкулезом, составив 34,16 
на 100 тыс. населения (в 2023 году - 
34,99 на 100 тыс. населения). Смерт-
ность от туберкулеза уменьшилась 
на 45,1%.

По итогам 2024 года скрининговые обследования 
в столице прошло более 540 тысяч человек, 
что составило 98,4% от годового плана. 
Об этом сообщили в Управлении общественного 
здравоохранения города.

Результаты скрининга

В столице 728 объектов, из них 
218 регулируемых пешеходных и 
510 транспортных. На их обслужи-
вание и содержание необходимо 3,2 
млрд тенге.

Как отметили в Управлении 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструктуры, 
на содержание светофоров в бюд-
жете предусмотрено 2,7 млрд тенге, 
при этом пока выделено 1,8 млрд. В 
итоге потребность в финансирова-
нии составила 883 млн тенге. 

В прошлом году в столице до-
полнительно установили 17 регу-
лируемых объектов, в том числе  9 
транспортных и 8 пешеходных. В 
районе «Алматы» и «Есиль» появи-
лось  по 4 новых светофора, в районе 
«Нура» - 8 и в районе «Сарыарка» - 1. 
В этом году запланировано устано-
вить 26 объектов, на которые необ-
ходимо 2,4 млрд тенге.

- Наше управление совместно 
с ДВД разработало адресную про-
грамму, где необходимо установить 
светофоры. При этом учитывались 
обращения жителей. Подготовлен 
проект по установке 26 объектов ре-
гулирования дорожно-транспорт-
ной системы в этом году, - отметил 
руководитель управления Асхат 
КАРАГОЙШИН.

Стоит отметить, что все обо-
рудование, устанавливаемое на 
светофорах, сертифицировано и 
адаптировано для эксплуатации в 
жестких климатических условиях 

26 новых светофоров планируется установить 
в этом году в Астане. На это потребуется затратить 
из городского бюджета 2,4 млрд тенге.

Горит зеленый свет 

при температурном режиме от -45 
до +60 градусов.

Интегрированный дорожный 
контроллер обеспечивает автома-
тическое или ручное управление 
сигналами светофоров как на ло-
кальном перекрестке, так и на пе-
рекрестках, входящих в систему 
центрового координированного 
управления дорожным движени-
ем. Опоры, применяемые на све-
тофорных объектах, имеют такие 
преимущества, как длительный 
период эксплуатации, легкость 
при монтаже, эстетический вид, 
антикоррозийная защита, пассив-
ная безопасность для участников 
движения.

 К слову, при наезде на опору 
автомобиль будет двигаться с той 
или меньшей скоростью, исклю-
чая тяжелые последствия от столк- 
новения.

На светофорных объектах уста-
навливаются видеокамеры, инфра-
красные и петлевые датчики опре-
деления транспортного средства, 
которые адаптируются к ситуации 
во время дорожно-транспортного 
потока. Благодаря этому на особен-
но загруженных участках увеличи-
вается трафик движения. 

Применяемые в столице до-
рожные контроллеры интегри-
рованы с Центром управления 
перекрестками и обеспечивают 
необходимый режим работы уда-
ленно.

Депутаты городского мас-
лихата обсудили, на какие 
приоритетные нужды будут 
направлены дополнитель-
ные средства из бюджета. Как 
сообщил председатель мас-
лихата, значительная часть 
расходов предназначена для 
социальной сферы. Во время 
обсуждения финансового до-
кумента заслушали акимов 
районов, а также представи-
телей управлений энерге-
тики, ЖКХ, строительства и 
других ведомств.  

Основное внимание было 
уделено вопросам благо- 
устройства, озеленения, стро-
ительства и ремонта дорог, 
возведения пристроек к шко-
лам и выкупа земель под госу-
дарственные нужды.  

- Депутаты маслихата уже 
несколько лет принимают 
непосредственное участие в 
формировании бюджетных 
заявок от управлений и рай-
онных акиматов столицы, 
- сказал председатель масли-
хата.

Как отметил руково-
дитель Управления об-
разования Касымхан 
СЕНГАЗЫЕВ, из бюджета до-
полнительно предусмотре-
ны средства по программе 
«Обследование психического 
здоровья детей и подростков 
и оказание психолого-меди-
ко-педагогической консуль-
тативной помощи населе-

Первое уточнение бюджета на текущий год прошло в городском маслихате. Значительную 
часть расходов предстоит направить на социальную сферу. Об этом на своей странице 
в соцсетях сообщил председатель маслихата Табигат ЗЕЙНУЛКАБДЕН. 

БЮДЖЕТ: в приоритете - социальные нужды

нию». Кроме того, предстоят 
затраты на текущий ремонт 
двух психолого-медико-пси-
хологических консультаций, 
ресурсного центра и двух ка-
бинетов психолого-педагоги-
ческой коррекции. Выделены 
средства на текущий ремонт 
шести колледжей в рамках 
Года рабочих профессий, ка-
питальный ремонт шести 
школ, оснащение двух дет-
ских садов, один из которых 
для детей с нарушением зре-
ния, а также на приобретение 
двух частных детских садов 
проектной мощностью 300 
мест каждый.

Управлению физической 
культуры и спорта допол-
нительно предусмотрены 
средства на проведение го-
родских спортивных сорев-
нований, подготовку и уча-
стие членов сборных команд 
по различным видам спорта 
на республиканских и меж-
дународных спортивных со-
ревнованиях, а также допол-
нительное образование для 
детей и юношества по спорту.

Бюджетная заявка была 
поддержана Управлению за-
нятости и социальной защи-
ты. Дополнительные сред-
ства направят на поддержку 
лиц с инвалидностью - закуп 
слуховых аппаратов, кре-
сел-колясок, протезно-орто-
педических и других вспомо-
гательных средств. Деньги 

выделены также на покупку 
обязательных гигиениче-
ских средств нуждающимся 
с инвалидностью, предо-
ставление индивидуального 
помощника тем, кто имеет 
трудности в передвижении, 
и специалиста жестового 
языка в соответствии с ин-
дивидуальной программой 
реабилитации. Финансы 
выделены на специальные 
соцуслуги для престарелых, 
людей с ограниченными воз-
можностями и детей с инва-

лидностью в центрах соци-
ального обслуживания и на 
дому.

Управлению обществен-
ного здравоохранения допол-
нительно предусмотрены 
бюджетные деньги на услу-
ги в сфере здравоохранения, 
открытие в пилотном режи-
ме стоматологических каби-
нетов в школах и на другие 
расходы, связанные с обеспе-
чением гарантированного 
объема бесплатной медицин-
ской помощи.
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ПОВЕСТКА ДНЯ

- Тогжан Курманжановна, рас-
скажите, как родилась идея соз-
дания ÓzgeEpic Creative Hub? С ка-
кими вызовами вы столкнулись 
при открытии?

- Задумка пришла из осоз-
нания того, что столице нужен 
культурный центр-креатив хаб, 
который объединит современ-
ные направления искусства и 
создаст экосистему для их раз-
вития. В мире креативная инду-
стрия - один из самых быстрора-
стущих секторов экономики, и 
Казахстан имеет большой потен-
циал в этой сфере.

В 2019 году мы вместе 
с арт-менеджером Мақпал 
ЖҰМАБАЙ начали работать 
над этим проектом. В то время 
в Казахстане не существовало 
полноценной инфраструктуры 
для поддержки независимых 
творческих инициатив. Нам 
пришлось столкнуться с рядом 
вызовов: отсутствие финанси-
рования, недостаток понимания 
важности креативной инду-
стрии в обществе, нехватка спе-
циалистов.

Сегодня ÓzgeEpic - это пер-
вый в Казахстане креативный 
хаб, работающий в Алматы, 
Астане, Туркестане и Уральске. 

- Астана - это город возможностей, в котором молодежь мо-
жет раскрывать свой творческий и научный потенциал. Здесь 
есть множество площадок для самореализации - от театраль-
ных сцен до современных образовательных центров.

Как представитель молодежного театрального движения, 
я уже пять лет посещаю Народный молодежный театр «Со-
временник». Благодаря поддержке акимата столицы у нас есть 
возможность выступать на профессиональных сценах город-
ских театров, что не только помогает нам расти в актерском 
мастерстве, но и вдохновляет на продвижение театральной 
культуры среди сверстников.

Но театр - это лишь один из примеров. В столице действу-
ет множество творческих и образовательных пространств. В 
городе работают два дворца школьников, оборудованных всем 
необходимым для развития юных талантов. Здесь есть худо-
жественные студии, музыкальные классы, лаборатории для 
научных исследований и IT-разработок.

Помимо закрытых пространств, столица активно разви-
вает общедоступные уличные площадки. Сегодня в городе 
можно увидеть амфитеатры и уличные сцены, где молодые 
исполнители могут заявить о себе. Одной из таких точек при-
тяжения стал Арбат, который давно превратился в культурное 
сердце столицы. Здесь собираются музыканты, поэты, худож-
ники и уличные артисты, создавая уникальную творческую 
атмосферу.

Важно понимать, что все эти возможности уже существу-
ют, нужно лишь проявить инициативу и воспользоваться ими. 
Астана - это город для активных, целеустремленных и талант-
ливых людей. И если у вас есть желание творить, учиться и раз-
виваться, площадки для этого обязательно найдутся.

креативные резиденции 
- программы поддержки моло-
дых художников, театральных 
режиссеров и музыкантов;

ÓzgeTeatr – спектакли, на-
пример, «Момындардың зында-
ны», «Естілмейтін үн», «Махаб-
бат қызық мол жылдар»;

книжное кафе, этному-
зей, ремесленные мастерские 
- пространство для взаимодей-
ствия традиционной и совре-
менной культуры.

Мы создаем новые форматы 
- от интерактивных выставок и 
образовательных программ до 
театральных перформансов и 
музыкальных резиденций, ак-
тивно развиваем социальные и 
образовательные проекты:

«Ауыл мектебі» - фотопро-
ект, реализованный совместно с 
Фондом устойчивого развития 
образования (furo.kz), который 
раскрывает жизнь сельских 
школ через документальную 
фотографию;

«Көрінбейтін әлем» - ин-
клюзивная выставка, организо-
ванная совместно с компанией 
Canon, где представленные рабо-
ты сопровождаются тактильны-
ми элементами и аудиоописа-
ниями, чтобы сделать искусство 
доступным для людей с наруше-
нием зрения;

«Ерекше кеш» - мероприя-
тие, организованное вместе с де-
путатом Мажилиса РК Динарой 
НАУМОВОЙ, которое стало под-
держкой для родителей детей с 
особыми потребностями;

«Ғылыми кеш» - серия ин-
теллектуальных встреч с веду-
щими учеными Казахстана, где 
обсуждаются актуальные науч-
ные открытия и историко-куль-
турное наследие страны;

«Руханият институты» - 
совместный проект с Музыкаль-
ным театром для молодежи, 
инициированный Асхатом МА-
ЕМИРОВЫМ, который стал пло-
щадкой для глубоких культур-
ных и философских дискуссий.

Интересной и полезной по-
лучилась коллаборация с Сена-
том РК: ÓzgeEpic стал инициато-
ром создании Creativity Support 

Team - креативной команды, объ-
единившей экспертов и предста-
вителей креативных индустрий. 

Креативная арт-лаборатория 
вместе с Сарапшылар клубы 
(Экспертным клубом Сената) 
ведет аналитические исследо-
вания и объединяет для осмыс-
ления ключевых общественных 
проблем: экология, здравоохра-
нение, урбанистика, образова-
ние, цифровая трансформация, 
духовное развитие, социальные 
вызовы. Эта платформа для диа-
лога между экспертным сообще-
ством и молодыми креативны-
ми специалистами.

Наши проекты направлены 
не только на развитие искусства, 
но и на создание инклюзивного, 
образовательного и культурного 
пространства, которое влияет на 
общественное восприятие, под-
держивает талантливую моло-
дежь и объединяет креативное 
сообщество.

- Как вы оцениваете роль 
ÓzgeEpic в культурной жизни 

Астаны? Как хаб поддерживает 
молодых художников и креатив-
ных специалистов?

- Астана - динамично раз-
вивающийся город с боль-
шим потенциалом в сфере 
креативной экономики. Мы 
активно участвуем в культур-
ной жизни столицы, органи-
зуем выставки, спектакли, 
концерты, создаем образова-
тельные и акселерационные 
программы. Поддерживаем 
молодых специалистов через 
менторские программы, ма-
стер-классы, коллаборации, 
выставочные и сценические 
площадки для дебюта моло-
дых художников.

- Как национальные традиции 
и современное искусство сочета-
ются в ваших проектах?

- Наша философия - не про-
тивопоставлять традиции и со-
временность, а находить точки 
соприкосновения. В проектах 
ÓzgeEpic мы переосмысливаем 
казахское культурное наследие 

и адаптируем его к реалиям XXI 
века. Работаем с традиционной 
музыкой, казахским фолькло-
ром, этническими мотивами в 
современном дизайне, театраль-
ных постановках. Например, 
проект Jangyryq объединяет на-
родные песни и современные 
музыкальные жанры, а Jauhar 
сохраняет и развивает традицию 
жырау через цифровые техноло-
гии.

- Какие у вас планы по разви-
тию? Планируете ли открытие 
филиалов в других городах?

- В ближайших планах - от-
крытие нового креативного 

В Астане создаются все условия для развития 
креативной индустрии - появляются пространства, 
где можно работать, проводить мероприятия и 
воплощать самые смелые идеи. Одним из таких 
мест стал ÓzgeEpic Creative Hub - платформа 
для творческих людей, предпринимателей 
и стартапов, объединяющая возможности для 
обучения, сотрудничества и самореализации. 
Подробнее о ней нам рассказала руководитель 
Тогжан КУРМАНЖАНОВА. 

Мы доказали, что казахоязыч-
ная креативная среда может 
быть конкурентоспособной.

- В чем главная миссия 
ÓzgeEpic? Какие задачи вы стави-
те перед собой в развитии креа-
тивного сектора?

- Наша главная миссия - раз-
вивать современную казахскую 
культуру, создавать конкуренто-
способное искусство. Мы стре-
мимся к тому, чтобы креативная 
индустрия стала неотъемлемой 
частью экономики Казахстана.

В работе уделяем особое 
внимание поддержке казахоя-
зычных специалистов, создаем 
условия для самореализации мо-
лодых талантов и продвигаем со-
временное казахское искусство 
на международной арене. Важно 
не только развивать творчество, 
но и формировать новую аудито-
рию, которая ценит искусство и 
культуру.

Наши проекты охватывают 
самые разные направления - от 
современного театра, музыки и 
кино до анимации, литературы, 
изобразительного искусства, ме-
диа, фотографии и технологий, 
включая искусственный интел-
лект.

- На кого ориентирован хаб?
- Наша аудитория - это моло-

дые креаторы, художники, му-
зыканты, режиссеры, писатели, 
медиаспециалисты, а также ин-
теллектуальная молодежь и все, 
кто интересуется современным 
искусством и культурой. Кроме 
того, работаем со школьниками 
и студентами, интегрируя кре-
ативные форматы в образова-
тельные программы.

- Какие мероприятия и иници-
ативы уже реализованы? Есть ли 
у вас особые форматы, которые 
отличают ÓzgeEpic от других 
культурных пространств?

- ÓzgeEpic реализовал более 
1500 мероприятий и 50 постоян-
ных проектов, среди которых:

Jangyryq - проект по созда-
нию нового звучания казахской 
музыки;

Jauhar - цифровая платфор-
ма для популяризации казах-
ской традиции жыр-терме;

хаба в Западно-Казахстанской 
области. Кроме того, планиру-
ем развитие образовательных 
и акселерационных программ, 
поддержку молодых художни-
ков и креативных специалистов, 
запуск новых музыкальных и 
театральных проектов, между-
народное сотрудничество с кре-
ативными индустриями других 
стран.

ÓzgeEpic - это не просто куль-
турное пространство, а экоси-
стема для нового поколения 
креаторов, способных вывести 
казахскую культуру на между-
народный уровень.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ 

Виталий МУРТАЗИН, журналист, актер 
молодежного театра «Современник»:

Полосу подготовила Екатерина ТЫЩЕНКО
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►Окончание. Начало на стр. 1

ТРАДИЦИИ

Журналисты, операторы и 
фотографы, верстальщики и 
корректоры в этот вечер стали 
героями театрализованного ме-
роприятия, а гости, посетившие 
праздник, - почетными зрителя-
ми, среди которых депутат Сена-
та Парламента Нұртөре ЖҮСІП, 
депутат маслихата города Аста-
ны Габит ТАЖИМУРАТОВ, а так-
же члены комиссии Сагыныш 
СЕЙДАХМЕТОВА, Карлыгаш 
КУСПАН, Алмабек БЕРДИГАЛИ-
ЕВ, Рыза ТУРСЫНЗАДА, Салта-
нат МЕНЛИБАЕВА. 

ВСТРЕЧАЕМ  ВЕСНУ!
ны станут доброй традицией 
коллектива.

- Я очень рад, что коллеги 
поддержали это начинание и 
буквально за сутки организова-
ли праздник для себя и гостей. 
Это наша история, забывать 
которую нельзя, ведь если мы 
не будет продолжать традиции 
наших предков, они останутся в 
прошлом, - сказал он.

Рассевшись вокруг бо-
гатого дастархана, зрители 
стали участниками импро-
визированных постановок, от-
ражающих традиции казахско-
го народа. Главный редактор 
«Вечерки» Лариса УВАЛИЕВА 
в образе главной құдағи - сва-
тьи покорила гостей мастер-
ством перевоплощения, так же 
как и шеф-редактор «Astana 
aqshamy» Толен ТОЛЕУБАЙ, 
который на минутку заставил 
поверить, что сейчас на наших 
глазах происходит настоящее 
сватовство. 

Модератор мероприятия 
- тамада и папа малыша, кото-
рому был проведен обряд тұсау 
кесу, журналист газеты «Astana 
aqshamy» Калиакпар УСЕМХАН-
УЛЫ мастерски держал зал, 
объявляя новые номера. 

«Ата салтым - асыл 
қазынам» - под 
таким названием 
на этой неделе 
прошла встреча 
весны в ТОО 
«Elorda Aqparat», 
которое 
объединяет 
республиканские 
газеты «Вечерняя 
Астана», «Astana 
aqshamy» и сайт 
Elorda info.

Ведущий мероприятия - за-
меститель главного редактора 
газеты «Astana aqshamy» Га-
лым КОЖАБЕКОВ дал старт 
праздничному вечеру, объявив 
о начале спортивного состяза-
ния арқан тарту - перетягива-
ние каната. Несколько силачей 
редакций взялись за нелегкое 
дело, в результате победила 
дружба. 

Следующее состязание - асық 
ату - не оставило никого равно-
душным. В этой игре приняли 
участие и гости, с неподдель-
ным детским интересом кидали 
они асықи и радовались каждо-
му удачному удару. 

Приглашение в юрту было 
вторым актом театрализован-
ной постановки. Приветствуя 
гостей и участников, директор 
ТОО «Elorda Aqparat» Олжас 
СЫДЫҚБЕК выразил надежду, 
что подобного рода встречи вес-
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ТРАДИЦИИ

Мероприятия подобного 
рода сложно представить без 
музыкального сопровожде-
ния. Очень впечатлил импро-
визированный айтыс акынов, 
в котором главными действу-
ющими лицами стали журна-
листы газеты «Astana aqshamy» 
Райхан РАХМЕТОВА и Шапағат 
ӘБДІР. 

Стоит отметить и нацио
нальные наряды от Hazifa Brand, 
в которых с удовольствием ще-
голяли все присутствующие. Их 
сотрудникам редакций и сайта 
любезно предоставила этноди-
зайнер Қазипа ҚАЛИҚЫЗЫ. 

Полосы подготовили Айгуль АЛЬЖАКСИНА, Султан СЕИТОВ и Оналхан ОНЕРХАН (фото)
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ТРАДИЦИИ

Участники мероприятия 
продемонстрировали нацио-
нальные традиции казахского 
народа и поздравили друг друга 
с благополучным наступлени-
ем весны. 

- Праздник Амал являет-
ся еще одним поводом, чтобы 
встретиться со своими родными, 
друзьями, знакомыми обнять 
их, пожелать им благополучия, 
счастья и здоровья. В городе про-
ходит очень много мероприятий, 
но наше празднование отлича-
ется тем, что казахские обычаи 
и традиции продемонстрируют 
представители других нацио-
нальностей с танцами и угоще-
ниями. 

Хочу отметить, что у наци-
ональностей, проживающих в 
Казахстане, много общего - по-
хожие праздники, традиции 
и обычаи. Например, недавно 
мы отмечали Масленицу, ко-
торая тоже несет смысл добра, 
радости, веселья. В этом есть 
схожесть с нашим праздником 
Амал, - сказала заместитель ру-
ководителя Управления вну-
тренней политики Астаны Ляз-
зат КУСАИНОВА. 

Амал күні - добрый повод для встречи
В Доме дружбы отметили праздник Көрісу күні - Амал. В мероприятии 
приняли участие представители этнокультурных объединений  
и молодежных центров АНК, а также Центра активного долголетия.

Посетители Центра актив-
ного долголетия района «Ал-
маты» провели Көрісу күні в 
ТЦ «Евразия». Издавна в этот 
день ата-әжелер, радуясь бла-
гополучно пережитой зиме и 
приходу весны, приветство-
вали близких, родных, знако-
мых теплыми словами и бла-
гословениями.

Праздничную атмосферу 
встречи в торговом центре до-
полнила концертная програм-
ма, организованная в честь 
Амал күні.

Руководитель центра 
Нургуль ТАЛГАТКЫЗЫ под-
черкнула, что праздник сим-
волизирует приход весны, 
обновление и доброту. Она от-
метила, что Көрісу күні - это 
не просто традиция, а выра-
жение уважения и единения 
людей, и добавила, что про-
ведение таких мероприятий в 
торговых центрах - отличная 
возможность для покупок, 
душевного отдыха и теплого 
общения.

Организаторы праздни-
ка отметили, что подобные 
мероприятия помогают не 
только создать праздничное 
настроение, но и укрепить 
взаимоотношения между 
людьми.

- Конечно, организация та-
ких событий в общественных 
местах, например, в торговых 

Әдемі - это красиво
«Көрісу күні - Амал мерекесі» - праздник  
в столице встретили с особым размахом.

центрах, способствует повы-
шению взаимопонимания 
и уважения. Это поднима-
ет настроение посетителям 
и делает общество добрее и 
сплоченнее. Мы проводим 
концертные программы с ан-
самблем ветеранов «Әдемі», 
и реакция продавцов и посе-

тителей на народные песни 
всегда необычайно теплая, 
- поделилась организатор Ба-
хытжан ТОЛЕУБАЕВА.

Празднование Амал күні 
продолжилось в торговом 
центре «АйМак-Тау».

Шапағат ӘБДІР
Фото Ришата ИРКАБАЕВА

Цель мероприятия - сформи-
ровать у воспитанников знания о 
казахских традициях и обычаях, 
а также углубить их понимание 
истории и культуры казахского 
народа.

Программа началась с празд-
ничной атмосферы и обряда 
встречи гостей - шашу. У входа го-
стей приветствовали девушки в 
национальных костюмах, осыпая 
конфетами.

- Поздравляем с праздником 
Наурыз! Вместе с улыбающейся 
солнечной весной в казахскую 
степь приходит Новый год, осве-
щая землю, поют птицы, празд-
нуя Наурыз. Пусть все будет хоро-
шо! Пусть будет изобилие! Пусть 
великий праздник принесет вам 
благо! - прозвучали пожелания от 
ведущих.

В постановке приняли уча-
стие не только административ-
ный персонал, но и тренеры и 
юные спортсмены. Они про-
демонстрировали значимость 
празднования Наурыза в казах-
ской культуре. Одним из ярких 
элементов спектакля стал обряд 
«сүйінші».

С казахского языка слово 
«сүйінші» можно перевести как 
«радуйся» или «ликуй». Этот 
термин широко используется в 
культуре казахского народа для 

Представители культурных 
центров пришли на праздник в 
национальной одежде. 

- Я родилась в Казахстане, ко-
ренная астанчанка, и мне хоро-
шо знакомы местные традиции 
и обряды. Отмечая праздник 
Амал, можно встретить знако-
мых, друзей, обменяться с ними 
информацией, событиями из 
своей жизни и радоваться тому, 
что пришла весна, - делится сво-
им отношением к празднику 

представитель Совета матерей 
Ассамблеи народа Казахстана 
Земфира НИЗАМУТДИНОВА. 

В мероприятии также при-
няли участие представители 
молодого поколения. Со слов 
организаторов, к таким празд-
никам необходимо привлекать 
молодежь с целью воспитания в 
них уважения к национальным 
ценностям. 

Асель ЖУМАГУЛОВА 
Фото Ришата ИРКАБАЕВА

ДРЕВНИЙ ОБРЯД «СҮЙІНШІ»
Просветительский спектакль «Қазақтың салт-дәстүрі «сүйінші», посвященный 
празднованию Наурыза, представили в столичной ДЮСШ № 7.

выражения радости от хороших 
новостей.

Согласно этому древнему 
обычаю, человек, сообщивший 
радостную новость, должен по-
лучить подарок от того, кому со-
общил весть. Это лишь еще одно 
подтверждение того, что в тради-
циях казахского народа благодар-
ность является основой человече-
ских взаимоотношений.

- В сегодняшней программе 
мы отмечаем важный момент: 
наш спортсмен вернулся домой с 
победой, и родственники прихо-
дят к близким и просят «сүйінші». 
После этого старшие традицион-
но дают напутствие, и мы собира-
емся за дастарханом, как это при-
нято, - рассказывает руководитель 
ДЮСШ № 7 акимата города Аста-
ны Серик ХАЛЕЛОВ.

Он отметил, что в канун празд-
ника был оформлен специальный 
уголок в виде юрты с традицион-
ным убранством и, конечно же, 
накрытым дастарханом, который 
будет радовать гостей на протяже-
нии всего праздника Наурыз.

На этом мероприятии празд-
ничный стол не обошелся без 
традиционных казахских блюд 
- бесбармака, куырдака, курта, 
сузбе, иримшика и других. К чаю 
были поданы конфеты, мед, ба-
урсаки, фрукты и другие лаком-

ства. Однако главным угощением 
был наурыз-коже - наваристый и 
сытный суп, приготовленный из 
семи ингредиентов.

 - Мы готовились к сегодняш-
нему мероприятию около двух 
недель. Все казахские убранства, 
которые используем в повсед-
невной жизни, были собраны и 
объединены здесь, чтобы создать 
уголок национальной культуры. 
Уверен, что в каждой казахской 
семье есть свои традиционные 
вещи, которые используются в 
быту, поэтому не было сложно-
сти организовать все это. Все с 
удовольствием поддержали эту 
идею, и я хотел бы отметить, что 
мы ежегодно проводим подоб-
ные мероприятия, - отметил ру-
ководитель ДЮСШ.

По словам Серика Халелова, в 
школе культивируют различные 
виды спорта - от карате до пауэр-
лифтинга, а также националь-
ные виды спорта. Он также отме-
тил, что ни одно мероприятие не 
проходит без спортивных игр.

В завершение мероприятия 
прошли национальные игры, та-
кие как асық ату, тоғызқұмалақ, 
қазақ күресі.

- Тоғызқұмалақ - это интел-
лектуальная игра, которая от-
лично развивает логическое 
мышление, математические 

навыки и моторику рук. В игре 
асық ату, казалось бы, просто 
бросают кости, но если человек 
сыграет хотя бы одну партию, 
он поймет, что это действитель-
но спорт, который развивался 
на протяжении веков. Здесь не-
обходимы меткость и ловкость 
пальцев. Также был представлен 
қазақ күресі. Ребята продемон-
стрировали свои навыки и прове-
ли мастер-класс, - отметил Серик 
Халелов.

Он подчеркнул, что юным 
спортсменам необходимо при-
вивать любовь к казахским тра-
дициям и ценностям, так как они 
могут не знать некоторых аспек-
тов нашей культуры.

 - Мы собрали все убранства, 
которые имеют значение в ка-
захской культуре, и стараемся 
максимально показать ее красоту 
и богатство. Думаю, что подоб-
ные мероприятия очень важны и 
должны проводиться постоянно, а 
не как разовая акция. Это позволя-
ет делать акцент на праздновании 
Наурыза - нашем традиционном 
казахском празднике, символизи-
рующем Новый год и обновление 
природы. С наступлением весны 
начинается новая жизнь, и после 
22 марта мы вступаем в новый пе-
риод. Поэтому ежегодно отмеча-
ем этот праздник, создаем такой 
уголок для того, чтобы сохранить 
и передать нашу культуру следу-
ющим поколениям, - сказал Серик 
Халелов.

Мөлдір ЛЕЗБАЕВА
Фото Оналхана ОНЕРХАНА
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Мероприятие инициировало Уп- 
равление физической культуры и 
спорта Астаны. Его цель - популяри-
зация национальных ценностей и 
возрождение забытых древних тра-
диций, а также пропаганда нацио-
нальных обычаев среди организаций 
и укрепление духа единства в коллек-
тивах.

- В соответствии со специальной 
концепцией для всесторонней и си-
стемной организации праздника На-
урыз на общенациональном уровне, в 
рамках декады Наурызнама столич-
ная специализированная детско-юно-
шеская спортивная школа олимпий-

ского резерва № 1 стала инициатором 
проведения праздничного мероприя-
тия.

Чтобы сохранить традиции празд-
ника и наполнить его содержание 
идеологическим смыслом, в конкурсе 
широко осветили национальные игры 
и традиции, - отметил руководитель 
СДЮСШОР № 1 Куат ТЛЕГЕНОВ.

На соревнованиях были представ-
лены многие традиционные игры: 
перетягивание каната, поднятие гири, 
рукопашный бой, тоғызқұмалақ и др. 

Самым интересным моментом 
конкурса стал обряд «Сырға салу».

Фото с сайта gov.kz

Организаторами мероприятия вы-
ступил центр «Жанұя» при поддержке 
Театра кукол столичного акимата. 

- Представление проводится для 
детей из семей, находящихся на со-
провождении нашего центра. «Нау- 
рыз-Думан» - это одновременно и кра-
сочный спектакль, в котором задей-
ствованы актеры Театра кукол, и по-
знавательные интерактивные игры. 
Наша задача не только развлечь детей, 

но и рассказать, как на протяжении 
веков люди встречали праздник при-
хода весны, а также познакомить 
маленьких зрителей с традициями, 
обычаями, национальными играми 
казахского народа, приобщить их к 
богатой культуре Казахстана, - сказал 
руководитель отдела по взаимодей-
ствию со СМИ Центра поддержки ин-
ститута семьи «Жанұя» Алдияр ТАЛА-
СОВ.

Наурыз в спортивной школе
В физкультурно-оздоровительном комплексе «Нура» 
прошел конкурс «Ата салтым - асыл қазынам».

Все лучшее - детям
В Центре поддержки института семьи «Жанұя» акимата 
Астаны состоялось праздничное представление  
для детей «Наурыз-Думан».

В марафоне «Дәстүр» приняли 
участие представители столич-
ного Управления образования, 
мамы центров «Аналар мектебі», 
«Балқадиша» при Дворце школь-
ников имени Аль-Фараби, родите-
ли и учащиеся школ. 

Көрісу күні - древний нацио-
нальный праздник казахского на-
рода. Этот день отмечается еже-
годно 14 марта.

- Это наша уникальная тради-
ция, которая передается с древних 
времен. В этот день встречаются 
братья и сестры, родственники, 
пережившие зиму и дожившие до 
солнечной весны. Наш народ из-
давна знает, как посредством таких 
ритуалов способствовать укреп- 
лению братства, мира и доброты, 
а также прививать благородные 
качества своим потомкам. Көрісу 
күні - это одна из важнейших тра-
диций казахского народа сегодня 
и в будущем. Считаю, что наш долг 
- развивать традицию, чтобы пре-
емственность поколений не пре-
рывалась. Несмотря на изменения 
в современном обществе, наш долг 
- не забывать национальные цен-
ности, а сохранять их и передавать 
будущим поколениям, - отмети-
ла методист Дворца школьников 
Гульзира ОСПАНОВА.

Во время марафона на 2-м эта-
же дворца была организована вы-
ставка национальных ремесел, 
прошли игры, подопечные хорео- 
графического, театрального и во-
кального отделений показали тра-
диции и искусство народа. После 
концертной программы всех угос- 
тили баурсаками.

Индира БЕРЖАНОВА
Фото Султана СЕИТОВА

Национальные ремесла, игры и обычаи
Во Дворце школьников имени Аль-Фараби отметили  
Көрісу күні.

- Подобные культурные мероп- 
риятия очень важны и для особен-
ных детей. Им необходимо знако-
миться с национальными празд-
никами, такими как Көрісу күні и 
Наурыз, ведь это поднимает им на-
строение и дает возможность узнать 
много нового. Например, сегодня 
они приняли участие в казахских на-
циональных играх, познакомились 
с традициями и попробовали себя в 
творчестве, - сказала организатор и 
сотрудник ОФ «Бақытты шанырақ» Жанна  
ТАКЕНОВА.

Дети сыграли в викторину, попро-
бовали свои силы в аркан тартыс и ора-
мал тастау, а после приняли участие в 

мастер-классе по лепке, где каждый 
создал свой уникальный узор.

В завершение мероприятия при 
поддержке акимата района «Сарай-
шык» детям вручили подарки.

 - Мы с сыном рады принять учас- 
тие в таком мероприятии. Здорово, 
что через увлекательные занятия 
детям передали важные знания о на-
ших традициях. Игры и мастер-класс 
создали настоящую праздничную ат-
мосферу, мой ребенок в восторге. А 
уникальные подарки в конце стали 
приятным сюрпризом даже для меня, 
- поделилась впечатлениями Мольдир 
ПИРИМ, одна из родительниц.

Санжар ТАШИБАЙ

Как отметили организаторы акции, 
дети решили с помощью танца внести 
свою лепту в экологическую идею. Ведь 
танец - это эффективное средство ду-
ховно-нравственного, общекультурного 
и эстетического воспитания. Современ-
ные танцевальные па все чаще вклю-

Под счастливым шаныраком
В рамках декады Наурызнама в столичном районе 
«Сарайшык» прошло праздничное мероприятие 
«Көрісу күні - Амал мерекесі» для детей с особенностями 
развития. На мероприятии представители 
Общественного фонда «Бақытты шанырақ» в игровой 
форме рассказали детям о значимости праздника Көрісу 
күні и традициях казахского народа. Полет одуванчика 

Любовь к природе в движениях под музыку смогли 
выразить юные танцоры столицы. Во Дворце школьников 
имени М. Утемисова состоялся танцевальныйдивертисмент 
«В ритме эко», посвященный экологической акции  
«Таза Қазақстан. Астана - образец чистоты и порядка». 

чают в себя элементы экологической 
осознанности и становятся площадкой 
для освещения и активного обсуждения 
экологических вопросов. Представлен-
ные композиции в исполнении детских 
ансамблей способствуют осознанию от-
ветственности за природу и развитию 

творческого мышления, умению пред-
видеть последствия своих действий.

- В хореографических композициях 
«Крона» и «Полет одуванчика» подни-
маются вопросы бережного отношения 
к природе и ее величественной красоте. 
Сила и энергия окружающей нас сти-
хии может демонстрироваться в движе-
ниях под музыку. В творческом номере 
«Терра» изображены Земля и вода как 
воплощение чистоты. В танце «Көктем 
самалы» и «Огонь» ритмика создает ат-
мосферу движения энергии. Экологи-
ческие проблемы современного мира - 
загрязненность воздуха, вмешательство 
человека и производства в экосистему и 
многие другие продемонстрировали в 
номерах «Полет одуванчика», «Оковы 
пустыни», «Путь к свету», - отметила 
руководитель отдела образования и вос-
питательной работы столичного Управ-
ления образования Гульфара САРАМ-
БЕТОВА. 

 В творческом вечере приняли учас- 
тие дети из восьми танцевальных кол-
лективов. Основная цель дивертисмен-
та - показать, как хореографические 
постановки отображают различные на-
правления экологического воспитания. 

Юные артисты в своих выступле-
ниях смогли показать зрителям, что их 
творчество не только приносит радость 
и вдохновение, но и становится инстру-
ментом для просвещения и вовлече-
ния общества в экологически важные  
вопросы.
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Организаторы турнира 
были нацелены на создание 
и развитие условий для тре-
нировок и воспитание ново-
го поколения талантливых 
спортсменок, улучшение ин-
фраструктуры и популяриза-

Благотворительный турнир по женскому хоккею с шайбой 
завершился в Астане.

Девочки играют в хоккей

цию женского хоккея в стра-
не.

«Цель турнира не только 
поддержать женский хоккей 
в Казахстане, но и оказать по-
мощь детям, которые мечтают 
заниматься этим видом спор-

та. Мы хотим, чтобы каждый 
ребенок независимо от финан-
сового положения имел воз-
можность заниматься хоккеем 
и развивать свои спортивные 
способности», - отметили орга-
низаторы.

В турнире приняли участие 
48 девочек в возрасте от 5 до 14 
лет.

 - Женский хоккей в Казах-
стане активно развивается, и 
мы гордимся тем, что можем 
поддержать это движение. 
Благотворительный турнир 
- это не только возможность 
показать зрителям велико-
лепный хоккей, но и шанс по-
мочь детям, которым нужна 
поддержка для реализации их 
спортивных амбиций, - сказала 
организатор турнира, основа-
тель первой детско-юношеской 
Академии женского хоккея в 
Казахстане Булбул КАРТАН-
БАЙ.

На церемонию награжде-
ния юных хоккеисток пригла-
сили известных спортсменов, 
инфлюенсеров и представите-
лей государственных структур. 
Специальные гости выступили 
с вдохновляющими речами, 
пожелав молодому поколению 
женского хоккея верить в свои 
силы, ставить перед собой вы-
сокие цели и не бояться прео-
долевать трудности.

Санжар ТАШИБАЙ 

Фото Академии женского хоккея 

В столице завершился тра-
диционный открытый респу-
бликанский турнир, посвящен-
ный памяти первого в стране 
тренера по бочча Султанбека 
Орынбасарова. Согласно про-
грамме, спортсмены сорев-
новались в индивидуальных, 
командных и парных состяза-
ниях.

По их итогам  первое место 
в командном зачете раздели-
ли сборные Астаны и области 
Жетысу (Куаныш Аскарбеков, 
Аманай Батханов, Меруерт Тле-
балды). Второе место заняла 
еще одна столичная команда 
(Ерхат Алмат, Виктория Шай-
дурова, Мейрбек Оразбек), в 
тройке лидеров - спортсмены 
Западно-Казахстанской обла-
сти (Гульсезим Арыстангалие-
ва, Назерке Отегалиева, Науры-
збек Нурберген).

Республиканский турнир по бочча 
прошел в Астане.

Памяти тренера

В парном разряде команды 
Жамбылской области и Астаны 
оказались лучшими. Еще одна 
пара из Астаны заняла второе ме-
сто, а третье разделили Жамбыл-
ская и Жетысуская области.

Отметим, что индивидуаль-
ные соревнования прошли в 
столичном спорткомплексе «Ас-
пан», а парные и командные - во 
Дворце единоборств им. Ж. Уш-
кемпирова. В этом году в сорев-
нованиях приняли участие 130 
спортсменов, что почти вдвое 
превышает прошлогодний по-
казатель. На турнир приехали 
спортсмены из 14 регионов 
страны, в том числе из Астаны, 
Алматы, Шымкента, а также 
Карагандинской, Атырауской, 
Павлодарской, Мангистауской, 
Жамбылской, Жетысуской и 
Абайской областей.

Фото с сайта gov.kz

В Национальном теннис-
ном центре 14 марта состо-
ялся чемпионат Казахстана 
по таэквондо среди юниоров. 
В нем приняли участие 814 
спортсменов 2011-2013 годов 
рождения, которые соревнова-
лись в 20 весовых категориях, 
в их числе 26 столичных ребят.

По итогам данного чем-
пионата будет сформирована 

В Астане прошел чемпионат Казахстана 
по таэквондо среди юниоров.

Время боевых искусств

национальная сборная Казах-
стана, которая примет участие 
в чемпионате мира среди юни-
оров в Фуджейре.

Стоит отметить, что в этом 
году первенство страны впер-
вые прошло в разных весовых 
категориях. До этого спортсме-
ны соревновались исходя из 
роста.

Фото с сайта gov.kz

Всего в рамках праздничных 
экспозиций представлено 80 экс-
понатов из музейного, архивного 
и библиотечного фондов Прези-
дентского центра РК. 

- Сегодня дан старт декаде 
интерактивных экскурсий «На-
урыз. Таным. Тарих». Каждый 
день наши сотрудники будут 
проводить тематические экс-
курсии для жителей и гостей 
столицы, рассказывая об осо-
бенностях казахской культуры, 
традициях тюркских народов. 
Это не просто мероприятие, а 
символ обновления, взаимо-
действия человека с природой 

В столичном Президентском центре 
стартовало открытие недели интерактивных 
экскурсий «Наурыз. Таным. Тарих». 
Посетители могут поучаствовать в обзорных, 
тематических экскурсиях, которые познакомят 
с традиционной казахской одеждой 
и музыкальными инструментами.

АХ, ВЕРНИСАЖ!

и между собой. Национальная 
культура - это зеркало души на-
рода, и народ, который ценит 
и хранит свою культуру, имеет 
будущее. Мы представляем по-
рядка 60 экспонатов, отража-
ющих празднование Наурыза 
в тюркском пространстве, де-
монстрирующих быт кочевых 
народов, а также материальную 
и духовную культуру. Среди них  
дипломатические подарки Гла-
ве нашего государства от делега-
ций Узбекистана, Кыргызстана, 
Азербайджана, Таджикистана. 
Эти сакральные элементы отра-
жают ментальность тюркских 

народов и символику праздни-
ка. На сегодняшний день в му-
зейном фонде насчитывается 
свыше 14000 экспонатов, рас-
пределенных по 12 коллекци-
ям, каждая из которых прохо-
дит научную экспертизу. Около 
1000 экспонатов выставляются 
на постоянной основе, органи-
зуются временные экспозиции, 
а также выездные выставки, - 
сказала заместитель директора 
Президентского центра РК Бо-
тагоз КАИПОВА.

Кроме того, в рамках праздни-
ка Наурыз в музее  центра прой-
дет цикл мероприятий. 18 марта 
в стенах Президентского центра 
РК состоится тематическая экс-
курсия «Домбра - бесценное на-
следие народа», где гости узнают 
о сакральном значении казахско-
го музыкального инструмента. 
Свои секреты раскроют мастер 
по изготовлению домбры Бауыр- 
жан АРДАҚҰЛЫ и виртуозная 
домбристка, кюйши, заслужен-
ный деятель Казахстана Анар 
МУЗДАХАНОВА. 

20 марта пройдет экскурсия 
«Золотой орнамент истории», 
посвященная казахскому жен-
скому национальному костюму. 
Посетители увидят уникальную 
реконструкцию бешмета ханши 
Фатимы и узнают, как костюм 
отражал статус и мировоззрение 

казахских женщин прошлых ве-
ков.

Стоит отметить, что в данном 
мероприятии примет участие 
более 100 человек из числа дея-
телей культуры, представителей 
профессорско-преподаватель-
ского состава и студентов сто-

личных вузов, государственных 
органов, а также посетители цен-
тров активного долголетия Аста-
ны и члены столичного клуба 
гидов.

Алина ИМАМБАЕВА
Фото предоставлено 

Президентским центром РК

На встрече детям рассказали 
о традициях великого весенне-
го праздника и подарили яркие 
впечатления.

Зал был украшен воздуш-
ными шарами и цветами, а ат-
мосферу создавали казахская 
музыка и книжная выставка 

Детей из ясли-сада №24 «Айналайын» и 
учеников 4-го класса столичной школы-лицея 
№28 пригласили в детскую библиотеку №4  
на празднично-игровую программу 
«Принимай эстафету весны - Наурыз!».

Шашу и танец 
«Қара жорға»

«Наурыз - праздник света и до-
бра!».

Библиотекарь Галина СБОЕВА 
рассказала ребятам о Наурызе, его 
значении и традициях, а также 
казахских национальных блюдах.

- Мы стремились не только 
познакомить детей с культурой 

казахского народа, но и создать 
атмосферу настоящего празд-
ника. Традиционный казахский 
обряд «шашу» добавил торже-
ственности и радости. Ребята 
участвовали в викторине, под-
вижных играх и танцевали қара 
жорға. В завершение всем вру-
чили призы, - отметила спикер.

Библиотекарь Ляззат РАН-
БАЕВА провела увлекательную 
викторину «Веселый Наурыз: 
угадай и играй!», в которой дети 
продемонстрировали знания о 
празднике. Затем заведующая 
библиотекой Алмагуль ЖА-
НЫСПАЕВА организовала под-
вижные игры «Собери цветок», 
«Быстрые кони» и другие весе-
лые соревнования под казах-
скую народную музыку. Также 
ребята читали стихи о весне, 
создавая атмосферу тепла и ра-
дости.

Воспитатель ясли-сада №24 
«Айналайын» Ұлжан МҮСІРӘЛІ 

выразила благодарность орга-
низаторам, подчеркнув значи-
мость мероприятия для воспи-
тания детей и приобщения их к 
национальным традициям.

- Поход в библиотеку стал 
для нас доброй традицией. Дети 
должны знать историю и тра-
диции казахского народа. Нам 
очень понравился формат меро-
приятия, у всех остались самые 
положительные впечатления, - 
добавила Ұлжан Мүсірәлі.

Педагоги столичной шко-
лы-лицея №28 отметили важ-
ность подобных мероприятий, 
так как они не только знакомят 
детей с национальными тради-
циями, но и формируют уваже-
ние к культурному наследию. 
Важно, чтобы с раннего воз-
раста дети понимали значение 
праздников, таких как Наурыз, 
и чтили свои корни.

Дильназ БАУЫРЖАНҚЫЗЫ
Фото Василия КРАСЬ

ПУЛЬС ГОРОДА
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ПОДРОБНОСТИ

ПОДРОБНОСТИПодробности

Речь идет о следующих видах 
лицензий:

- на занятие судебно-эксперт-
ной деятельностью, в том числе 
судебно-медицинской, судеб-
но-наркологической и судеб-
но-психиатрической эксперти-
зами;

- на занятие адвокатской дея-
тельностью;

- на право занятия нотариаль-
ной деятельностью;

- на занятие деятельностью 
частного судебного исполнителя.

Если раньше адвокатам, но-
тариусам, судебным экспертам 
и частным судебным исполните-
лям приходилось ждать несколь-
ко дней, чтобы получить услугу 
по переоформлению лицензий, 
то теперь заявление будет обра-
ботано автоматически, а гото-
вый документ будет отправлен 

Переоформление 
лицензии теперь 
в считанные минуты
На основании рекомендаций Агентства 
по делам государственной службы Министерство 
юстиции полностью автоматизировало процесс 
переоформления лицензий, теперь он занимает 
не 3 рабочих дня, а 20 минут. 

в «личный кабинет» услугополу-
чателя в течение 20 минут. 

В рамках рекомендаций 
АДГС полностью автоматизиро-
ваны процессы и интегрированы 
информационные системы. В 
результате была устранена бу-
мажная волокита и исключена 
необходимость предоставления 
ранее требуемых дополнитель-
ных документов. Сведения о 
лицах, изменивших фамилию, 
проверяются автоматически и 
результат выдается без вмеша-
тельства работника. 

Данное нововведение реали-
зуется в рамках Комплексного 
плана, направленного на совер-
шенствование госуслуг. В плане - 
492 мероприятия, из них 141 пред-
усматривает перевод услуг в 
полный электронный формат, а 
82 - автоматизацию.

Для размещения торговых 
павильонов предпринимате-
лям необходимо подать заявку 
в АО «СПК Astana». Это позво-
лит установить киоски для 
продажи кофе, цветов, газет, су-
вениров, продуктов питания и 
других товаров без нарушения 
законодательства.

В целях соблюдения норм 
законодательства и санитарных 
требований в шести районах 
Астаны на постоянной основе 

Работа по ликвидации незаконно 
установленных торговых павильонов  
на государственных земельных 
участках продолжается в столице. 
С начала года уже убрали 49 объектов.

ДЕМОНТАЖ НЕЗАКОННЫХ КИОСКОВ

ведется работа по выявлению и 
демонтажу незаконно установ-
ленных объектов.

Так, в районе «Алматы» с 
начала года демонтировали 24 
незаконно установленных тор-
говых павильона.

В районе «Нура» убрали 2 па-
вильона - на улицах К. Мухамед-
ханова и Р. Баглановой.

В районе «Есиль» ликвиди-
ровали 3 незаконных объекта, 
расположенных на государ-

ственных земельных участках. 
Чаще всего нарушения фикси-
руются в отношении овощных, 
фастфуд-павильонов, шино-
монтажных точек и киосков по 
продаже мороженого.

В районах «Сарыарка»  и 
«Сарайшык» демонтировали 
по 7 незаконно установленных 
торговых объектов. Они не 
только нарушали земельное за-
конодательство, но и создавали 
значительные неудобства для 
жителей, мешая движению пе-
шеходов.

В районе «Байқоңыр» убра-
ли 6 объектов.

Напомним, самовольное 
размещение торговых точек яв-
ляется нарушением земельного 
законодательства и может по-
влечь штрафные санкции:

- для физических лиц - 75 
МРП;

- для субъектов малого 
предпринимательства - 100 
МРП;

- для крупных предприятий 
- 700 МРП.

Чтобы избежать админи-
стративных санкций, пред-
принимателям необходимо 
заранее получить разреше-
ние и оформить все докумен-
ты, подав заявку в АО «СПК 
Astana».

Более подробную и допол-
нительную информацию мож-
но получить, обратившись в 
общество по адресу: г. Астана, 
ул. Бейбітшілік,  9, 2-й этаж, 
каб. 231, либо на сайте АО «СПК 
Astana» astana-spk.kz, а также 
по телефону +7 (7172) 55-25- 45.

В частном секторе района 
«Байқоңыр» волонтеры помог-
ли пожилым и нуждающимся 
жителям с уборкой снега во 
дворах.

- Я была приятно удивлена, 
увидев столько ребят, которые 
искренне стремятся помочь. 
После сильных снегопадов эта 
поддержка оказалась особен-
но ценной. От всей души бла-
годарю всех участников этой 
доброй акции, - выразила при-
знательность астанчанка Свет-
лана ВИНАРСКАЯ.

Волонтеры «Астана жаста-
ры» регулярно принимают 
участие в подобных инициа-
тивах. Только за эту зиму они 
расчистили от снега более 60 
дворов, помогая пожилым 

Более 100 столичных волонтеров вышли 
на уборку снега на улицах и  во дворах города.

Снег тает на глазах

Волонтеры Молодежно-
го ресурсного центра «Астана 
жастары» поддержали акции 
«Марафон добрых дел» и «Таза 
Қазақстан» и очистили от снега 
дворы пожилых людей.

 - Сегодня мы вышли на ули-
цы столицы большим составом, 

ведь наша главная цель - тво-
рить добрые дела. Мы не только 
расчистили улицы от снега, но 
и помогли одиноким пенсионе-
рам, людям с инвалидностью и 
всем, кто нуждается в поддерж-
ке. Благодаря сплоченности и 
активной работе волонтеров 

людям, ветеранам и людям с 
ограниченными возможнос- 
тями.

нам удалось сделать это быстро 
и качественно, - поделился во-
лонтер Нурислам БОЛАТУЛЫ.

В акимате города прошло 
совещание, на котором было 
принято решение о проведе-
нии рейдовых мероприятий 
с привлечением местной по-
лиции и инспекций транс-
портного контроля. С 7 марта 
в столице работают шесть пе-
редвижных постов, а также 
усиленная группа инспекторов 
транспортной инспекции. Уже 
проверены 94 автотранспорт-
ных средства, составлено 54 
административных протокола 
на сумму более 11 миллионов 
тенге.

Согласно новым поправкам 
в законодательство, с 1 января 
2026 года запрещаются перевоз-
ки грузов самосвалами, масса 
которых превышает допусти-
мые нормы, по дорогам общего 
пользования.

Для обеспечения безопасно-
сти и сохранности дорог столи-
цы контроль за тяжеловесным 
транспортом продолжится.

С целью повышения безопасности дорожного движения 
и предотвращения повреждений дорожного покрытия в Астане 
вводится усиленный контроль за движением тяжеловесных 
автотранспортных средств. Меры приняты Комитетом автомобильного 
транспорта и транспортного контроля Министерства транспорта РК 
совместно с акиматом города и органами полиции.

Контроль за тяжеловесами

Контроль будет осущест-
вляться на ключевых въездах 
и выездах города через пере-
движные посты транспортного 
контроля, а также с помощью 
автоматизированных станций 
измерения веса. Нарушители 
подвергнутся штрафным санк-
циям, размеры которых зависят 
от степени нарушения.

С 23 марта по 1 мая также 
вводятся дополнительные огра-
ничения по нагрузке на ось для 
транспортных средств, пере-
двигающихся по автомобиль-
ным дорогам республиканско-
го значения. Ф
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 Сегодня на основе принци-
пов безотходного производства 
из вторичного пластика можно 
создавать востребованную про-
дукцию: скамейки, урны, обору-
дование для детских площадок, 
вазоны для цветов, уличные бе-
седки и другие элементы благо-
устройства.

В Астане, помимо основного 
мусороперерабатывающего заво-
да, появляются небольшие пред-
приятия, занимающиеся перера-
боткой вторичного пластика.

Одна из таких компаний 
специализируется на производ-
стве садово-парковой мебели и 
малых архитектурных форм из 
полимер-песчаного композита, 
который используется для бла-
гоустройства как городских, так 
и частных территорий. За 2020-
2024 годы компания переработа-
ла около 400 тонн пластиковых 
отходов, а ее производственная 

В Астане развивают и совершенствуют 
переработку мусора. Столичные предприятия 
превращают пластик в полезные изделия, 
а в школах учащихся приучают к раздельному 
сбору мусора.

Полезные изделия 
из отходов

мощность составляет более 5000 
изделий в год.

Такая инициатива снижает 
нагрузку на окружающую среду 
и способствует развитию город-
ской инфраструктуры.

Кроме того, в рамках эколо-
гической акции «Таза Қазақстан. 
Астана - образец чистоты и по-
рядка» в столичных школах  реа-
лизуются проекты, которые спо-
собствуют переработке мусора.

Ранее в рамках проекта в 
более 40 школах столицы уста-
новили современные урны, ос-
нащенные разноцветными кон-
тейнерами, которые помогают 
сортировать отходы и облегчать 
их последующую переработку. 
Это способствует увеличению 
объемов переработки мусора, а 
также формированию у школь-
ников экологической культуры 
и ответственного отношения к 
окружающей среде.
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Концерты, акции, 
турниры - более 200 
мероприятий пройдет 
в Астане на Наурыз 
мейрамы.

14 марта в Казахстане старто-
вала декада Наурызнама, посвя-
щенная празднованию Наурыз 
мейрамы. В течение этих дней 
в Астане пройдет более 200 мас-
штабных мероприятий в честь 
праздника - концерты, выставки, 
спектакли, творческие вечера и 
незабываемые встречи.

14 марта отмечается Көрісу 
күні. В честь этого дня в массо-
вой библиотеке № 3 состоялся 
историко-просветительский ве-
чер «Көрістім барша қазақпен». 
В Доме дружбы прошло меро-
приятие «Ұлы Еліміздің Көрісу 
күні - Амал мерекесі». В этот 
же день во Дворце школьников 
имени М. Утемисова организо-
вали национальный фестиваль 
«Караван дружбы», а во Дворце 
школьников имени Аль-Фараби 
- театральный марафон «Наурыз 
шашу».

15 марта посвящен Дню бла-
готворительности. В честь него 
14 марта в Центре социально-
го обслуживания «Шарапат» с 
благотворительным концертом 
«Наурыз-Думан» выступили ар-
тисты Государственного театра 
танца «Наз». 

молодых семей. Участники бу-
дут соревноваться в националь-
ных играх арқан тарту, асық ату, 
тоғызқұмалақ и др.

16 марта в Центре активного 
долголетия района «Нура» прой-
дет культурное мероприятие для 
образцовых семей, воспитавших 
примерное поколение. Старшее 
поколение будет рассказывать 
детям об особенностях и разли-
чиях бата, обучать школьников 
произносить слова напутствия в 
виде стихотворения.

16 марта в 15.00 в Музыкаль-
ном театре юного зрителя орга-
низуют встречу с творческими 
молодыми семьями «Бақытты 
шаңырақ иелері».

17 марта в Астане пройдет 
День культуры и национальных 
традиций.

С 17 по 21 марта в Паралим-
пийском тренировочном центре 
состоится турнир по националь-
ным видам спорта, приурочен-
ный к Наурыз мейрамы: тоғызқұ-
малақ, асық ату, перетягивание 
каната, армрестлинг.

18 марта в декаде Наурызна-
ма посвящен Дню национальной 
одежды. В честь этого с 15 по 18 
марта в ТРЦ «Хан Шатыр» прой-

дет ярмарка «Ұлттық киім - ұлт-
тың сәні».

С 10.00 до 18.00 в Музее Саке-
на Сейфуллина проведут экскур-
сии в национальной форме для 
посетителей музея в честь Дня 
национальной одежды.

В 12.00 в Государственной ака-
демической филармонии имени 
Е. Рахмадиева готовят флешмоб 
в национальных костюмах.

В это же время в детской биб- 
лиотеке № 2 готовят час фольк- 
лора «Әз-Наурыз - жаңару мен 
жаңғыртудың бастауы».

В 14.00 в массовой библиоте-
ке № 8 организуют праздничную 
игровую программу «Қош кел-
дің, әз-Наурыз».

В 15.00 в Национальном му-
зее состоится этнофестиваль «Ең 
әдемікиім - ұлттық киім».

19 марта - День обновления. 
На территории всех районов 
организуют городской суббот-
ник в рамках республиканской 
экологической акции «Таза Қа-
зақстан. Астана - образец чисто-
ты и порядка».

В этот же день в жилом мас-
сиве Железнодорожный прове-
дут конкурс поделок «Юные та-
ланты». В Высшем медицинском 
колледже «Даналық» пройдет 
фестиваль национальной еды 
«Забытые национальные блюда». 
В 12.00 в детской библиотеке № 
1 готовят праздничное меропри-
ятие «Наурыз - береке мен дәстүр 
мерекесі!».

20 марта будут отмечать 
День национального спорта. В 
Центре социального обслужи-
вания «Нұрлы жүрек» проведут 

спортивное соревнование «Ұлт-
тық ойындар».

20 марта в Центре активного 
долголетия состоится состязание 
по национальной игре тоғызқұ-
малақ среди пенсионеров района 
«Есиль».

В физкультурно-оздоровитель-
ном комплексе «Нура» также орга-
низуют турнир по национальным 
видам спорта.

В легкоатлетическом спор-
тивном комплексе Qazaqstan в 
этот день пройдет семейная эста-
фета «Ұлы дала ойындары» (асық 
ату, бес асық, перетягивание кана-
та, ләңгі тебу, стрельба из лука). 
В Конноспортивном оздорови-
тельном комплексе «Арғымақ» 
можно будет посмотреть показа-
тельные выступления по нацио-
нальным играм (теңге ілу, садақ 
ату, қыз қуу, көкпар,асық ату, құс 
бегілік, атқаміну дәстүрі).

21 марта - День единства и со-
лидарности. В 17.00 в Националь-
ном военно-патриотическом 
центре ВС РК состоится концерт 
казахского оркестра «Достық 
сазы».

Днем позже здесь органи-
зуют праздничное меро-
приятие, а также запустят 
«Марафон добрых дел» 
и акцию «Твори добро». 
В этот день волонтеры 
посетят дома ветеранов  
и одиноких пенсионеров  
и раздадут им продуктовые 
корзины в рамках акции 
«Марафон добрых дел». 
В столице организуется 
также акция «Ғажайып 
сандық», в рамках кото-
рой в детские дома, дома 
престарелых и больницы  
будут доставлены спе- 
циальные ящики. Нуждаю-
щиеся могут написать же-
лаемый ему подарок - еду, 
одежду, игрушку или книгу,  
после чего данные пред-
меты будут приобретены 
и подарены за счет меце-
натов. 

В 11.00 у монумента «Бай-
терек» состоится торже-
ственная церемония, на 
которой молодоженам 
вручат свидетельства 
о браке, а супружеские 
пары, отметившие золотой 
юбилей, будут внесены в 
Книгу юбиляров. 

Во Дворце школьников имени М. Утемисова проведут 
республиканский конкурс среди подростков «Жігіт 
сұлтаны», а в легкоатлетическом спорткомплексе 
Qazaqstan - флешмоб «Қамажай». Девушки в возрасте 
от 15 до 17 лет из 112 школ города исполнят этот танец.

23 марта с 20.30 до 21.30 
Астана поддержит меж-
дународную экологи- 
ческую акцию «Час Земли». 
«Час Земли» - ежегодное  
мероприятие под эгидой 
Всемирного фонда дикой 
природы (WWF), в кото-
ром принимают участие  
более 2 миллиардов чело- 
век со всего мира. Цель 
акции - обратить внимание  
на необходимость ответ-
ственного отношения  
к природе и ресурсам  
планеты.

21 и 22 марта в 12.00 и 
16.30 Театр кукол при-
глашает на шоу ростовых 
кукол «Наурыз-Думан».

В это же время в Евразийском 
национальном университете 
имени Л. Гумилева будет про-
ходить фестиваль среди моло- 
дых писателей «Армысың, әз- 
Наурыз».

В 10.00 в районе «Сарыарка» 
в рамках мероприятия «Берекелі 
шаңырақ» будут поздравлять 
семьи, состоящие в браке 25-50 
лет. В городском перинатальном 
центре поздравят матерей ново-
рожденных в рамках традиции 
«Наурыз базарлық».

В этот день в профессиональ-
но-техническом колледже прой-
дет спортивная эстафета среди 

2В эти же дни во всех районах го-
рода состоятся соревнования по 
национальным видам спорта среди 
жителей, приуроченные к Наурыз 
мейрамы. В том числе в Астане в 
честь праздника пройдет турнир 
Walking Football. В столичном Доме 
дружбы организуют мероприятие 
«Қош келдің, әз-Наурыз».

22 марта - Начало года. В этот 
день во Дворце мира и согласия 
пройдет национальная премия 
«Наурыз сыйлығы». В 18.00 в Музы-

кальном театре юного зрителя со-
стоится спектакль «Абай-Тоғжан».

23 марта - День очищения. В 
этот день с 9.00 в Центре социально-
го обслуживания «Қамқор» прове-
дут расчистку территории от снега. 
В 10.00  коллективы столичных теа-
тров выйдут на экоакцию и очистят 
территории около своих зданий.

В Доме дружбы 15 марта пла-
нируется благотворительная ак-
ция «Жанашырлық пен қамқор-
лық - еліміздің тірегі». В центре 
«Балам-ай» готовится благотво-
рительный концерт «Әз-Нау-
рыз».

В этот же день благотвори-
тельный спектакль для воспи-
танников общественного фонда 
«Бақытты шаңырақ» покажет 
поисково-экспериментальный 
театр Sintez.

С 15 марта в Центре соци-
ального обслуживания «Нұрлы 
жүрек» будет открыта творчес- 
кая выставка «Жыл басы».

16 марта - День семьи, кото-
рый пропагандирует роль се-
мейных ценностей. 


